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РАЗРЕШИТЕ УНИЗИТЬ 
ВАШУ ЧЕСТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной палаты 
Москвы

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ВЕРА ЖИВА
В тот день, 17 октября 1994 года, я впер-

вые в жизни увидел разорванного взрывом 
человека. Дима Холодов лежал на полу разво-
роченного кабинета. Он умирал. Мы пытались 
сделать хоть что-то, чтобы он выжил, но что 
мы могли... И мыслей не было никаких, кроме 
одной: где, ну где же эта чертова «скорая»? 
И уж тем более не было понимания того, как 
повлияет на процессы в стране это убийство 
нашего журналиста.

В тот день новая либеральная (тогда на-
зываемая демократической) «элита» впервые 
огрызнулась. Огрызнулась так, как в те годы 
было принято — громко, кроваво, наотмашь, 
показательно. Чтобы поняли все: любой ме-
шающий растаскивать страну по карманам 
будет уничтожен.

Холодов мешал. Мешал там, где шло не 
просто воровство, приватизация, распродажа 
и разорение, а там, где это граничило с пре-
дательством государственных интересов, с 
подрывом обороноспособности, с изменой 
Родине, — в Министерстве обороны. «Демо-
краты» не чурались ничего, и армия для них 
была просто еще одной сферой для наживы. 
Министром в 1992 году был назначен свой, 
доказавший верность в августе 91-го, Павел 
Грачев. Холодов слишком близко подобрался 
к тем, кто занимался хищениями в Западной 
группе войск. А сам «Паша-Мерседес» (Гра-
чева обвиняли в коррупционном приобрете-
нии иномарок) уже после убийства Холодова 
скажет, что просто как-то обронил перед под-
чиненными фразу — мол, надо заткнуть рот 
этому журналисту...

Читайте 4-ю стр.

ГИБЕЛЬ ХОЛОДОВА:

17 октября 1994 
года навсегда останется 
черным днем для рос-
сийской журналистики. 
В этот день 30 лет назад 
в редакции «Московско-
го комсомольца» про-
гремел взрыв, который 
унес жизнь легендарно-
го Дмитрия Холодова — 
журналиста от Бога и на 
редкость светлого че-
ловека. Молодого, кра-
сивого, полного жизни, 
веры в свою профессию, 
в свое призвание, в пре-
красное будущее своей 
Родины парня. Все это в 
одну секунду забрали 
у него враги. Не только 
его, и не только «МК», а 
враги целой огромной 
России. 
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Требование 
справедливости 
не имеет срока 

давности

УБИИЦЫ ИЗВЕСТНЫ, НО НЕ НАКАЗАНЫ

ЧАЙЛДФРИ ЗАПРЕЩАЮТ 
НЕ ПО-ДЕТСКИ

Какие штрафы могут ждать сторонников 
сознательного отказа от деторождения

Законопроект о запрете идеоло-
гии сознательного отказа от деторож-
дения в первом чтении рассмотрят 
уже 17 октября. 

Вокруг будущего закона (в том, 
что его примут, особых сомнений нет) 
уже сейчас копий ломается поболее, 
чем когда в РФ запрещали признанное 
экстремистским и запрещенное на 
территории страны движение ЛГБТ. 

Когда такое было последний раз, 
чтобы соавторами законодательной 

инициативы выступили представи-
тели обеих палат парламента, 173 
депутата и 5 сенаторов?!

О том, с чем связан подобный 
ажиотаж, мы расспросили одного 
из разработчиков законопроекта, 
депутата Государственной думы 
ФС Российской Федерации, члена 
Комитета по просвещению Эльвиру 
Аиткулову.
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Зеленский представил в Верхов-
ной раде свой «план победы», который 
по факту, как и ожидалось, оказался 
планом «умывания рук», снятия с себя 
абсолютно любой ответственности 
за дальнейшую судьбу Украины и 

вручения этой ответственности кол-
лективному Западу. Впрочем, чего это 
я интеллигентничаю? Сформулирую-
ка я лучше основной смысл высту-
пления первого лица официального 
Киева на «языке», который является 
для него и более понятным, и более 
родным: Зеленский поставил Запад 
на счетчик. И этот счетчик начал ти-
кать еще в конце сентября.
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РЕПЛИКА
Михаил РОСТОВСКИЙ, 

обозреватель

ЗЕЛЕНСКИЙ СНЯЛ С СЕБЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

БУХАНКА С НАЦЕНКОЙ
Хлеб дорожает темпами, в полтора раза 

превышающими инфляцию
16 октября отметили Всемирный 

день хлеба. В России этот праздник 
решили отметить громким скандалом. 
Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) выявила аномально высокие 
торговые наценки на хлеб: от 60% до 
100%. В результате цена самого глав-
ного социально значимого продукта в 
стране растет темпами в полтора раза 

выше инфляции. Ретейлеры перекла-
дывают вину за это на поставщиков. 
Производители утверждают, что к ро-
сту стоимости непричастны. И пока в 
стране продолжаются эти «хлебные 
баталии», расплачиваться за взле-
тевший в цене продукт приходится 
потребителям.
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К» Проводить  Диму 
в последний путь пришли 
десятки тысяч москвичей.

БРОНЯ У СОЛДАТ БУДЕТ КРЕПЧЕ, 
ЧЕМ В ИЗВЕСТНОЙ ПОГОВОРКЕ

Броню нового типа, при-
годную для изготовления 
военных изделий раз-
личной конфигурации и 
при этом достаточно пу-
лестойкую, изобрели ме-
таллурги из Череповца. 
Секрет изобретения в том, 
что лицевая поверхность 
броневых листов сделана 
волнообразной.

«Волны» на лицевой сто-
роне листа образованы че-
редующимися пупырыш-
ками и ямочками, которые 
по радиусу переходят друг 
в друга. Соседние ряды 
ямочек–пупырышек рас-
положены таким образом, 
чтобы выступы и углубле-
ния чередовались между 
собой по принципу клеток 
шахматной доски. При 
этом расстояние между 
вершинами ближайших 
пупырышек может со-
ставлять, в зависимости 
от их размера, от 1 до 3 см. 
Тыльная часть листа прак-
тически ровная.

Как выяснил «МК», для 
изготовления такой брони 
металлурги предлагают 
использовать сорта стали 
со сравнительно неболь-
шим диапазоном жест-
кости. С одной стороны, 
металл должен быть до-
статочно мягким, чтобы 
можно было сформиро-
вать детали бронезащи-
ты, а с другой — чтобы 
конечное изделие было 
достаточно пулестойким. 
После формирования де-
тали она подвергается 
термической обработке, в 
результате жесткость ста-
ли повышается в полтора-
два раза, конечная деталь 
становится достаточно 
твердой для того, чтобы 
защищать от поражения 
технику и солдата. Авто-
ры отмечают, что обычные 
стальные листы, без ямо-
чек и пупырышек, даже по-
сле закаливания не обе-
спечивают такой защиты, 
как листы с волнистой по-
верхностью.

По результатам испыта-
ний при попадании пули не 
было ни одного пробития 
листа. Все бронезащитные 
листы выдержали нагрузку 
и были пригодны для даль-
нейшей эксплуатации.

ПОЛКОВНИКА, ВЕРНУВШЕГОСЯ 
ИЗ ЗОНЫ СВО, 

УБИЛИ БЕЗ СВИДЕТЕЛЕЙ

Офицер спецназа, не-
делю назад вернувшийся 
из зоны СВО, был застре-
лен в среду утром в Сол-
нечногорском городском 
округе Московской обла-
сти. 44-летний полковник 
Никита Кленков погиб от 
рук киллера, и основной 
версией считается именно 
«украинский след».

Как рассказал источник 
«МК», тело мужчины об-
наружила около 10 часов 
утра супруга погибшего, 
находившаяся в этот день 
дома, в деревне Меленки. 
Женщина услышала гром-
кий грохот. Выйдя на ули-
цу, она увидела страшную 
картину: поломанный за-
бор, врезавшийся в ограду 
автомобиль «Хендай Пали-
сад», а в салоне — травми-
рованного мужа, который 
от полученных травм скон-
чался на месте. Женщина 
позвонила в «112». Вскоре 
на место инцидента прие-
хали сотрудники полиции 
и «скорой помощи». По-
мочь водителю они уже не 

могли: Кленков скончался 
на месте.

По предварительной 
версии, преступники 
вели огонь из машины. 
Возможно, они пытались 
замаскировать престу-
пление под дорожный кон-
фликт. Получив смертель-
ное ранение, полковник 
потерял сознание, после 
чего неуправляемый ав-
томобиль продолжил дви-
жение, пока не врезался 
в забор.

Соседи в разговоре с 
сотрудниками правоохра-
нительных органов отме-
тили, что их поселение не 
огорожено, на улицы за-
езжают разные машины, 
которые в том числе едут 
за водой к колодцу. Стран-
ных людей они не видели, 
звуков выстрелов не слы-
шали. Предполагается, 
что убийца использовал 
пистолет с глушителем. 
Следователи связались с 
соседями, на домах кото-
рых расположены камеры. 
Записи с видеокамер пра-
воохранители изъяли.

Никита Кленков — по-
томственный военный, 
служил в одной из под-
московных воинских ча-
стей, принимал участие 
в специальной военной 
операции на Украине. У 
него остался несовершен-
нолетний сын.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
устанавливаются возмож-
ные мотивы совершенного 
преступления.

АДВОКАТ ПОПЛАТИЛСЯ НОСОМ, 
РАЗБИРАЯСЬ В СЕМЕЙНОМ КОНФЛИКТЕ

В Подмосковье воз-
буждено уголовное дело 
по факту нападения на 
адвоката Московской 
коллегии а двокатов, 
специализирующегося 
на семейных делах. Его 
избила и отняла телефон 
супруга клиента юриста, 
которая удерживала де-
тей в своем доме.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в городском округе 
Электросталь, куда за-
щитник приехал вместе 
с клиентом, чья жена уже 

несколько месяцев пре-
пятствовала общению с 
двумя детьми — 4-летней 
девочкой и 8-летним 
мальчиком. 

Гостям, однако, были 
не рады и встретили их с 
кулаками: супруга в ком-
пании отца и соседа сло-
мала юристу нос и ото-
брала телефон, который 
пострадавший использо-
вал, чтобы зафиксировать 
происходящее на видео. 
Несчастный отец также 
получил многочисленные 
ушибы.

Как сообщил позднее 
сотрудникам следствия 
пострадавший адвокат, 
клиент выбрал его неслу-
чайно: в практике специ-
алиста более 30 случаев 
похожей направленности, 
в одном из них адвокат 
даже рисковал быть по-
хищенным недоброжела-
телями. 

Сейчас по факту раз-
бойного нападения ве-
дется расследование. 
Супруга с отцом вину 
признавать отказыва-
ются.

ЭТИМ ЛЕТОМ ГОРОЖАНЕ 
ПРЕДПОЧИТАЛИ ЖЕНИТЬСЯ 

В АВГУСТЕ
Более 34 тысяч пар по-

женились в столице летом 
2024 года. Это рекорд по 
количеству свадеб с 2018 
года.

Как стало известно 
«МК», наиболее популяр-
ным месяцем, который 
москвичи выбирали для 
создания семьи, стал 
август. В течение по-
следнего месяца лета 
влюбленные заключили 
почти 13 тысяч браков. 
Самыми популярными 
Дворцами бракосочета-
ния стали Грибоедовский 
загс (ДБ номер 1), Дворец 
бракосочетаний номер 4 и 

Шипиловский. 
По информации специ-

алистов, около 20% пар 
поженились летом на вы-
ездных площадках — в му-
зеях, усадьбах, храмах и 
на теплоходах. Около 30% 
женихов и невест в каче-
стве нарядов остановили 
выбор на классическом 
белом платье и строгом 
костюме. 70% влюблен-
ных пригласили на торже-
ство менее 50 гостей. 5% 
устроили праздник для 
100 и более человек. 46% 
пар отпраздновали свадь-
бу в ресторане, а 11 % — в 
доме или квартире. 

ЗА ПОДРЫВ РЕСТОРАТОРА ЗАДЕРЖАЛИ ЛЮБИТЕЛЯ 
ПОСТРЕЛЯТЬ

Задержанный по подо-
зрению в покушении на 
убийство ресторатора 
Виктора Мишачева его 
деловой партнер Виталий 
Слободяник заявил, что не 
приближался к дому ком-
паньона на Профсоюзной 
улице, возле которого во 
вторник утром произо-
шел взрыв. Между тем, 
по нашей информации, у 
Слободяника чисто тео-
ретически была возмож-
ность доехать до двора, 
где была припаркована 
автомашина Мишачева, 
и подложить бомбу.

Как стало известно 
«МК», накануне вечером 
Слободяник отлучался по 
делам — он сказал род-
ственникам, что должен 
заехать в одно из заведе-
ний, принадлежащих ему 
и Мишачеву. По нашим 
данным, речь идет о баре 
на проезде Дежнева. Там 
мужчина действительно 
появился, но ненадолго. 
Домой же он вернулся глу-
боко за полночь. Следова-
телям предстоит устано-
вить, мог ли за это время 
подозреваемый проехать 
через всю Москву и оста-
вить взрывное устройство 
на капоте автомашины 
«Танк», где его утром на-
шел и случайно привел 
в действие Мишачев (в 

результате мужчина полу-
чил серьезные ранения). 
Впрочем, не исключается, 
что у Слободяника были 
сообщники.

Обвинение в незаконном 
хранении оружия подо-
зреваемый также катего-
рически отверг. Он заявил, 
что имеет разрешение на 
все ружья, пистолеты и 
патроны, которые изъяли 
в ходе обыска из квартиры 

на Алтуфьевском шоссе, 
а также хранит их соглас-
но правилам. Слободяник 
пояснил, что увлекается 
стрельбой, регулярно по-
сещает стрелковый клуб, 
даже мечтал принять уча-
стие в соревнованиях.

Относительно возмож-
ных мотивов покушения 
ясности пока нет. Слобо-
дяник и Мишачев познако-
мились много лет назад, 
когда работали вместе в 
караоке-баре, потом взя-
ли в аренду помещение 
под клуб «Гадкий койот» 
и начали развивать свой 
бизнес. Явных разногла-
сий между ними не было. 
Однако можно сказать, 
что в последнее время 
Слободяник испытывал 
некоторые финансовые 
проблемы — он взял не-
сколько кредитов на по-
купку новой квартиры, 
машины и земельного 
участка. Впрочем, несмо-
тря на это, он собирался 
съездить с семьей на от-
дых в Египет.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, следователи де-
тально выясняют мотивы 
совершенного преступле-
ния, а также устанавлива-
ют иных лиц, способство-
вавших его совершению.

ДОЖИВАТЬ СВОИ ГОДЫ СТАРОГО 
МЕДВЕДЯ ОТПРАВИЛИ В МОСКВУ

Пожилой белый мед-
ведь с непростой судьбой 
поселился в Московском 
зоопарке. Мишку по клич-
ке Терпей перевезли из 
Казанского зоосада — те-
перь он будет жить в удоб-
ном вольере с хорошими 
условиями. 

Как стало известно «МК», 
изначально Терпей жил в 
Перми. Пять лет назад его 
привезли на передержку 
в зоосад Казани. Предпо-
лагалось, что топтыгин по-
живет там временно, пока 
его пермский вольер ре-
монтируют. Однако с каж-
дым годом возвращение 
арктического питомца до-
мой откладывалось.

В Татарстане условия 
содержания Терпея были 
удручающие — он жил 
в маленьком вольере с 
небольшим бассейном. 
С каждым годом мед-
ведь все больше грустил 
и дряхлел. Его здоро-
вье стало стремительно 
ухудшаться. К концу 2023 
года ветеринары диагно-
стировали у него поли-
артроз, свищи на лапах и 

проблемы с зубами. Жи-
вотному удалили клык, но 
его здоровье по-прежнему 
вызывало опасения.

Зоозащитники посчи-
тали, что неподходящие 
условия содержания ста-
ли основным фактором, 
влияющим на состояние 
медведя. Активисты пы-
тались привлечь внима-
ние властей к ситуации. 

К началу 2024 года Тер-
пей стал чувствовать себя 
еще хуже. У него были про-
блемы с дыханием, лапы 
болели и кровоточили, а 
старые раны не заживали. 
Возраст тоже сказывался: 
сейчас по человеческим 
меркам мишке около 90 
лет. 

К счастью, выход на-
шелся. Белоснежного 
питомца согласился при-
нять на ПМЖ Московский 
зоопарк. Росприроднад-
зор выдал разрешение 
на перемещение крас-
нокнижного животного в 
столицу. Здесь 22-летний 
мишка сможет прожить 
достойную старость: в 
главном зоосаде страны 
ему создали специальные 
условия исходя из его воз-
раста и состояния здоро-
вья. Терпей стал первым 
участником программы 
по благополучию пожилых 
животных.

На днях топтыгина сна-
рядили в дорогу — путеше-
ствие он перенес хорошо 
и уже обживается в новом 
вольере в столице. 

А летом 2025 года в об-
новленный пермский зоо-
парк из Москвы приедет 
7-летняя белая медведица 
Томпа. 

telegram:@mk_srochno
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Освобождение сенатора 
затягивают в суде
Законодательно обязать суды в 
течение трех дней рассматривать 
обращения по освобождению тяже-
лобольных осужденных — с такой 
инициативой обратились правоза-
щитники (в частности, автор этих 
строк) к законодателям. Сегодня 
во многих регионах умирающие 
арестанты не могут дождаться, пока 
их судьбу (освободить или оставить 
в неволе) решат служители Фемиды. 
Ярким примером этого стал случай с 
экс-сенатором Борисом Шпигелем. 
Больше месяца назад медицинская 
комиссия признала у него наличие 
заболевания, препятствующего от-
быванию наказания, но до сих пор 
суд, который должен принять окон-
чательное решение, не состоялся.

У Шпигеля целый ряд серьезных заболе-
ваний. Неслучайно он не присутствовал ни на 
одном заседании суда по его делу, которые 
проходили вне стен СИЗО «Матросская Ти-
шина». Врачи на протяжении последних по-
лутора лет писали, что любая транспортировка 

создает угрозу его жизни. В итоге часть су-
дебных заседаний проходила прямо в самой 
«Матросской Тишине», а некоторые — в суде, 
но без обвиняемого. 13 сентября комиссия 
врачей признала наличие у Шпигеля заболе-
вания, которое упоминается в постановлении 
правительства №54 (с таким недугом нельзя 
отбывать наказание в местах лишения сво-
боды). С этим решением сотрудники СИЗО 
и адвокаты обратились в Преображенский 
суд. Первое заседание назначили уже на 18 
сентября, однако оно не состоялось под пред-
логом, что у судьи в этот день другой приговор. 
Слушания перенесли на 7 октября, однако и 
на этот раз заседания не было, при том, что на 
него пришли и тюремные врачи, и сотрудники 
«Матросской Тишины» — не пришел только 
прокурор, как будто бы знал, что процесс опять 
не состоится. Судья снова отложила заседа-
ние — на этот раз до 21 октября.

По мнению близких Шпигеля, все это 
может быть сделано с одной целью: чтобы 
его этапировали в колонию. Дело в том, что 
приговор в отношении бывшего сенатора 
вступил в законную силу. У администрации 
СИЗО есть все законные основания, чтобы 
его отправить по этапу. Но врачи твердо 
убеждены, что Шпигель умрет по дороге. 
Своего разрешения на возможный этап они 

не дадут, но если отправка все же состоится, 
кто-то из них вынужден будет его сопро-
вождать. Медики настаивают на том, что 
не хотят брать ответственность за жизнь 
экс-сенатора. Адвокаты Бориса Шпигеля 
написали обращение к председателю суда, 
в котором просят ускорить сам процесс и 
задаются вопросом, почему дело по осво-
бождению тяжелобольного осужденного 
переносится уже два раза.

— Что может быть важнее жизни чело-
века? — спрашивает сестра экс-сенатора. 
— Ничего. Но почему тогда у суда находятся 
более важные процессы, чем по освобож-
дению моего тяжелобольного брата? Пре-
зидент подписал документ по немедленному 
освобождению осужденных, которых при-
знали тяжелобольными… 

Поправлю женщину: речь в подписанном 
президентом законе идет о незамедлитель-
ном освобождении тяжелобольных сразу 
после вынесения судебного решения (не 
дожидаясь апелляций, а также доставки до-
кументов в колонию, которая может занять 
больше недели). А вот о том, чтобы сам су-
дебный процесс состоялся незамедлительно 
после вынесения вердикта медицинской 
комиссией, нигде не сказано. Разумно было 
бы указать хоть бы максимальный срок — к 
примеру, в три рабочих дня. Автор этих строк 
подготовила соответствующее предложение 
к законодателю.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ПО ДОЛГАМ 
ЗАПЛАТЯТ 
ВНУКИ
Ипотечная кабала может 
растянуться на десятки лет
Скоро россияне дойдут до того, 
что не только квартиры будут за-
вещать, но и ипотечные долги. Об 
этом сказал директор департамента 
банковского регулирования и анали-
тики Центрального банка Александр 
Данилов. Если раньше условия по-
зволяли взять ипотеку и за 5–7 лет 
ее погасить, то теперь правила из-
менились, проценты резко выросли. 
Как результат — потребители стали 
оформлять жилищные кредиты на 
10, 20, 30 и более лет. Могут ли на-
следники не выплачивать ипотечный 
кредит за умерших родственников? 
Сколько граждан рискует столкнуть-
ся с таким «наследством» и что в 
такой ситуации можно предпринять? 
Об этом «МК» расспросил экспертов.

Артем Деев, руководитель аналити-
ческого департамента AMarkets:

«Заявление директора департамента 
банковского регулирования и аналитики ЦБ 
о возможности наследования ипотечного 
кредита вызвало волну беспокойства сре-
ди населения. Но на сегодняшний день нет 
официальных законодательных изменений, 
которые бы устанавливали обязательность 
наследования ипотеки. Цель таких измене-
ний может быть в увеличении доступности 
ипотеки, чтобы люди могли брать кредиты 
на более длительные сроки без опасений о 
наследовании ипотеки. Но если наследники 
примут наследство, то они будут обязаны 
выплачивать оставшуюся сумму кредита 
по условиям кредитного договора. С увели-
чением сроков ипотеки (до 35 лет и более) 
вероятность того, что кредит будет передан 
по наследству, растет. Если наследники не 
хотят выплачивать кредит, то они могут про-
дать недвижимость и погасить задолжен-
ность по кредиту. В будущем могут появиться 
новые условия для наследования ипотеки, 
что потребует более тщательного анализа 
кредитных договоров и планирования фи-
нансовых стратегий».

Петр Гусятников, старший управ-
ляющий партнер юридической компании 
PG Partners: 

«Ипотечная квартира может перейти по 
наследству так же, как и любое другое иму-
щество. Учитывая сегодняшние процентные 
ставки и цены на недвижимость, ипотечный 
кредит на 20–30 лет становится обычной 
практикой. Чаще всего, выдавая кредит, 
банк рассчитывает его таким образом, чтобы 
заемщик полностью расплатился с долгом 
до достижения пенсионного возраста. Тем 
не менее может случиться всякое. Если слу-
чилось так, что ипотечная квартира может 
перейти по наследству, то она перейдет 
вместе со всеми долгами. Наследник вправе 
сам решать, принимать такое наследство 
или нет. Если он решит отказаться, то его 
никто не заставит выплачивать долги умер-
шего родственника. Продать такую квартиру 
будет возможно, когда наследник вступит в 
наследство и переоформит все документы 
на себя. Надо заметить, что до момента про-
дажи он будет обязан гасить все очередные 
платежи по кредиту». 

Евгения Боднар, юрист по бан-
кротству физических лиц компании 
«Финансово-правовой альянс»: 

«Ипотечный кредит не отличается прин-
ципиально от прочих кредитов: если заем-
щик умирает, то кредит гасят вступившие 
в наследство. Однако жилье находится в 
залоге — и кредитор его заберет в случае 
невыплаты долга. Потенциальный наследник 
сам решает, нужно ли ему вступать в на-
следство, ведь нельзя получить имущество, 
но отказаться от долга. Нужно также учесть 
наличие созаемщиков и поручителей, а также 
узнать, был ли заключен договор страхова-
ния и на каких условиях. Вполне возможно, 
что эти подстраховочные инструменты по-
могут погасить ипотеку. Кроме того, недавно 
принятый закон разрешил самостоятельную 
реализацию заложенного имущества зало-
годателем — физическим лицом. Вероятно, 
вступившие в наследство смогут продать 
жилье сами. Но стоит учесть, что продажа 
так или иначе проходит под контролем за-
логового кредитора, и полностью забрать 
себе деньги после сделки не получится. 
Отметим, что в 2024 году были внесены изме-
нения в Закон о банкротстве, позволяющие 
сохранить единственное жилье в ипотеке 
путем заключения мирового соглашения с 
залоговым кредитором, при этом остальные 
долги могут быть списаны. Поэтому даже в 
тяжелой финансовой ситуации есть возмож-
ности побороться за жилье». 

А лексей Кричевский, эксперт 
рынка недвижимости, автор проекта 
«Экономизм»: 

«История, когда за усопшего оплачивают 
долги его родственники, к сожалению, у нас в 
порядке вещей. Причем это касается не толь-
ко кредитов, но и других долгов — к примеру, 
по ЖКХ или налогам. Так что вместе с иму-
ществом, само собой, наследуются и долги: 
звучит хоть и не совсем этично, но логично. 
Что касается ипотеки, то здесь разговор про-
стой: чтобы избежать выплат, можно просто 
не вступать в наследство. Начнутся долгие 
судебные разбирательства, и, скорее всего, 
в конце концов квартира отойдет банку. Но 
если мы говорим о возрастных заемщиках, 
то с большой долей вероятности основная 
масса ипотечного кредита там уже выплаче-
на, а если наследники не потянут платежи, то 
можно договориться с банком о реструкту-
ризации долга — это нормальная практика. 
Таким образом, можно создать сценарий, 
когда квартира сдается и отбивает еже-
месячный платеж по долгу. Продажа такой 
недвижимости без вступления в наследство 
просто невозможна. И здесь тоже нужно 
будет договариваться с банком, вступать в 
право собственности и только после этого 
выставлять объект на продажу». 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Госдума ужесточила 
наказания за организацию 
нелегальной миграции
Госдума отменяет «гравитацию», 
которая из года в год притягивает 
к России потоки нелегалов. «Очаг 
непредсказуемых рисков и угроз» 
— так незаконную миграцию охарак-
теризовала Ирина Яровая. В среду 
Госдума единогласно проголосовала 
в первом чтении за два важнейших 
законопроекта. Первый кратно уже-
сточает уголовную ответственность 
за организацию нелегального въезда 
иностранцев в Россию и фиктивную 
их регистрацию. Второй переводит 
статус «серого» мигранта в разряд 
отягчающих вину обстоятельств. 

С думской трибуны наконец прозвучало 
главное правило для всех иностранцев в Рос-
сии: соблюдение законов, уважение наших 
традиций и доброжелательное отношение к 
РФ и ее гражданам.

— Меньше преступности, больше ответ-
ственности, меньше нелегалов и «резиновых» 
квартир.

Это не пустые лозунги, а конкретный 
ожидаемый итог миграционной реформы, 
которая началась сейчас. Сформулировал его 
Вячеслав Володин на пленарном заседании 
16 октября. 

В думском портфеле пять законопро-
ектов, ужесточающих «правила игры» для 
мигрантов. Один из них — против фиктивных 
браков с иностранцами — нижняя палата уже 
приняла. На очереди — поправки в уголовное 
законодательство. 

В среду на первое чтение вышло два до-
кумента. Первый кратно увеличивает санкции 
за организацию незаконной миграции, а также 
фиктивную регистрацию иностранцев по ме-
сту жительства на территории нашей страны. 
Второй создает крайне неприятную ситуацию 
для мигрантов, решившихся на преступление 
в России: сам статус нелегала будет считаться 
отягчающим обстоятельством. 

Оба законопроекта без каких-либо кор-
ректировок поддержали кабмин и Верховный 
суд. С поправками в УК такое единодушие — 
большая редкость.

— За фиктивную регистрацию и поста-
новку на учет иностранных граждан в 2023 
году осуждено 8307 человек, из которых 
8224 — это граждане Российской Федера-
ции, которые оказывали содействие неле-
гальной миграции, — сообщил пугающие 

данные статистики Вячеслав Володин. — За 
7 месяцев этого года количество выявлен-
ных преступлений, связанных с фиктивной 
постановкой на учет иностранных граждан, 
выросло на 14% — до 23 483 случаев.

И это далеко не все. 4600 фактов под-
делки документов у мигрантов, что на 16,5% 
больше, чем в прошлом году, — еще одно 
«достижение». За первое полугодие 2024 
года фактов выявления нелегальных ми-
грационных потоков на 132,5% больше, чем 
годом ранее. 

 — Анализируя ситуацию, изучая ее, 
предлагаются решения о повышении ответ-
ственности и усилении наказания, — объяснил 
причины ужесточения законов спикер ГД.

Что конкретно предлагается? Во-первых, 
организация незаконной миграции будет счи-
таться особо тяжким преступлением. Нака-
зание составит до 15 лет лишения свободы. 
Сейчас нижняя планка — от двух месяцев. Во-
лодин горько пошутил, что сейчас такие пре-
ступники могут отделаться порицанием.

Во-вторых, за оформление фейковой 
регистрации по месту жительства для ми-
грантов санкция составит от двух до шести 
лет тюрьмы. 

В-третьих, совершая преступление в 
России, нелегальный мигрант будет твердо 
знать: минимальным сроком он не отделается, 
условным — тоже.

Поправка отрезвит многих в криминаль-
ной среде, уверена вице-спикер нижней па-
латы. Там люди грамотные, Уголовный кодекс 
хоть и не чтут, но знают. И десять раз подума-
ют, прежде чем идти на преступление. К тому 
же ужесточение закона окажет мобилизующее 
влияние на сотрудников правоохранитель-
ных органов и повысит в полицейских рядах 

уровень настороженности к мигрантам.
Николай Арефьев (КПРФ) удивился: 

как же нам победить проблему фиктивных 
регистраций мигрантов, если у нас в МФЦ 
работают узбеки и таджики? Парламентарий 
заверил: он это собственными глазами видел, 
когда пришел в центр Госуслуг. 

В итоге у думцев родилась идея — прямо 
в паспортных столах повесить таблички с 
текстом аршинными буквами: «Уважаемые 
граждане! Впредь за фиктивную регистрацию 
мигрантов вы будете нести уголовную ответ-
ственность — от двух до шести лет».

Депутат-коммунист Михаил Матвеев 
предложил начать бороться с преступностью 
в мигрантской среде прямо с порога. Точнее, 
с госграницы. Для этого, по его мнению, надо 
ввести обязательную геномную регистрацию 
всех въезжающих в Россию. Ну, хотя бы муж-
чин. И желательно за их счет. Процедура эта 
не сложнее ПЦР-теста на ковид. А пользу для 
безопасности сложно переоценить. Насиль-
ников при такой системе можно вычислять 
после первого же преступления, а не гоняться 
за ними годами, отметил Матвеев.

В стенах ГД прозвучало очень дельное 
предложение: вывести мигрантов хотя бы 
из сферы здравоохранения и образования. 
Тогда и свои медицинские и научные кадры 
будет проще растить. Но тут вопросы к Мини-
стерству труда, заметил Вячеслав Володин. 
Одними квотами профильное ведомство, 
похоже, уже не отделается. Думцы плотно 
взялись за миграционную политику и будут 
спрашивать с чиновников по полной. 

Ну а пока в первом чтении они поддер-
жали оба законопроекта единогласно: 398 и 
396 голосов «за» соответственно.

Татьяна АНТОНОВА.

БУХАНКА...
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ФАС считает «аномально высо-
кой» наценку на хлеб в торговых 
сетях. По итогам анализа анти-
монопольное ведомство выяви-

ло, что средняя наценка на наиболее попу-
лярные виды продукции составляет около 
60%, а иногда она превышает 100%.

Естественно, все это сказывается на 
конечной цене. По данным Росстата, в России 
в сентябре хлеб и хлебобулочные изделия 
подорожали к августу на 1,4%, с начала года 
рост составил 8,8%, а в годовом выражении 
— 12,7%. Это почти в полтора раза выше 
официальной годовой инфляции, которая 
чуть превышает 8,6%. А ведь речь идет о 
стоимости социально значимого продукта, 
который должен быть доступен любому, даже 
малоимущему российскому потребителю.

Ответственность за такую ситуацию 
никто на себя взять не готов. Торговые сети 
удерживают минимальные наценки на все 
виды социально значимых продуктов, в том 
числе хлеб, и обеспечивают их постоянную 
доступность на полках, сообщил председа-
тель президиума Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) Игорь Караваев.

«Средняя наценка на самые востребо-
ванные позиции пшеничного хлеба «первой 
цены» с начала 2024 года находится в преде-
лах 4–10%, ржаного хлеба — 12–13%», — го-
ворит эксперт. По его словам, минимальная 
стоимость килограмма пшеничного хлеба в 
федеральных торговых сетях, по данным на 
середину октября, составляет 57,5 рубля, 
что на 40% ниже средней цены по стране, 
по данным Росстата (101,4 рубля). В АКОРТ 
подчеркивают, что на те товары, которые 
являются социально значимыми, ретейл 
наценку держит. А на те, которые в этот спи-
сок не входят, он ставит свою стандартную 
наценку — например, на премиальные виды 
хлеба, что позволяет торговым сетям ком-
пенсировать низкие наценки на базовые 
категории продукта «первой цены».

«Наценка торговых сетей не является 

причиной роста цен на продукты — основные 
цены формируют производители и дистри-
бьюторы. За последние 12 месяцев закупоч-
ные цены от производителей на пшеничный 
хлеб выросли на 25%, на ржаной — на 27%», 
— отмечает Караваев.

Понятно, что у производителей — своя 
правда. Они напоминают, что цены на пшени-
цу и рожь выросли на 27%. Мука тоже подоро-
жала. Плюс к этому в июле прошло большое 
подорожание коммунальных услуг по всей 
России. Выросли в цене горюче-смазочные 
материалы, которые являются топливом. 
Получается, что производитель, поставщик 
вложил наценку за новые расходы, которые 
возложило на него государство, в стоимость 
своего товара.

«При корректировке отпускных цен по-
ставщик предоставляет в торговую сеть 
развернутую себестоимость производства 
с подтверждением изменения по каждой 
статье затрат. Необоснованное повышение 
цен магазины даже рассматривать не будут, 
— говорит зампред правления ассоциации 
«Руспродсоюз» Дмитрий Леонов. — Более 
того, производители перекладывают рост 
себестоимости в отпускную цену лишь ча-
стично, на единицы процентов, сдерживая 
рост себестоимости за счет собственной 
рентабельности. Для того чтобы цены на 
полке росли минимально, необходимо, чтобы 

торговые сети вслед за поставщиками сни-
жали собственную наценку. Разница между 
ценами поставщиков и «полочными» явно 
гораздо больше, чем единицы процентов».

По мнению члена Совета по финансово-
промышленной и инвестиционной политике 
ТПП РФ Анны Вовк, если в дело вмешается 
ФАС, то она сможет отрегулировать лишь 
стоимость базовых видов хлеба: белого и 
черного. Но есть еще и такой фактор, как 
рост ключевой ставки ЦБ, который влияет 
на удорожание всех кредитов — в том чис-
ле и тех, что берут производители хлеба. 
«Соответственно, это все вкладывается в 
цену», — поясняет эксперт.

В свою очередь председатель правления 
Международной конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин считает, что тор-
говые сети не врут в отношении наценки на 
массовые сорта хлеба. По его словам, уже 
более 10 лет они стремятся сдерживать свои 
аппетиты по этой категории, понимая, что 
могут столкнуться с давлением властей: ведь 
цена на хлеб — категория социально чувстви-
тельная для населения России. «Если прессинг 
госрегуляторов продолжится, потребители 
могут столкнуться с тем, что массовые сорта 
хлеба, которые и так не отличались высоким 
качеством, продолжат ухудшаться. И ничего 
хорошего в этом нет», — заключает он.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Уровень воды в Амазонке на-
ходится на рекордно низком 
уровне из-за продолжитель-
ной засухи. По данным гео-
логической службы Бразилии, 
уровень воды во многих реках 
бассейна Амазонки достиг 
исторического минимума из-
за продолжительной засухи. 
По данным организации, глу-
бина реки Мадейры, главного 
притока Амазонки, составляет 
48 см против ее обычного зна-
чения для этого времени года 
в 3,32 м. Национальный центр 
мониторинга и оповещения о 
стихийных бедствиях назвал 
эту засуху самой интенсивной 
и продолжительной за всю 
историю наблюдений. 

КАДР

ФОТОФАКТ

ЛЬВЫ РАСТЕРЗАЛИ РАБОТАВШУЮ С НИМИ СОТРУДНИЦУ ЗООПАРКА
Утром 16 октября в 
зоопарке «Сказка», ко-
торый является подраз-
делением знаменитого 
крымского сафари-парка 
«Тайган», три льва рас-
терзали сотрудницу, 
которая зашла в клетку 
зверей для уборки. По 
предварительным данным, 
женщина не закрыла засов 

на дверях между двумя 
помещениями клетки, в 
результате чего звери на-
бросились на нее, причинив 
ей смертельные травмы. 
Информацию о гибели 
сотрудницы подтвердил 
директор «Тайгана» Олег 
Зубков, который сообщил, 
что погибшая была одной из 
старейших работниц парка. 

Она отработала там 18 лет 
и сама обучала других со-
трудников, как обращаться 
с дикими животными. Что 
именно произошло в клет-
ке, пока понять трудно. Но 
засов оказался открытым. 
А когда другие сотрудни-
ки подоспели к вольеру, 
помочь женщине уже было 
нельзя.

ТОП-3 САМЫХ ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫХ ПРОФЕССИЙ
ДЛЯ РОССИЙСКИХ ПЕНСИОНЕРОВ, средняя зарплата в месяц

Складской 
работник-
стикеровщик

125 тыс. рублей

Риелтор 124,2 тыс. рублей

Упаковщик 115,3 тыс. рублей

Источник: «Авито. Работа».
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ЯПОНСКИЙ ХУДОЖНИК ВЫРЕЗАЕТ ИСТОРИИ НА ЛИСТЬЯХ ДЕРЕВЬЕВ

Художник из Японии Лито, у которого диагностирован СДВГ (синдром дефицита 
внимания и гиперактивность), использует свои психологические проблемы для соз-
дания замысловатых рисунков, вырезанных из опавших листьев. Он работает быстро, 
ведь нежная природа листьев не допускает долгого процесса, а его сюжеты обычно вдохнов-
лены кинофильмами или его собственным воображением. 
ЗА БУГРОМ

В ИНДИИ ОТМЕЧАЕТСЯ НАВАРАТРИ 
Один из самых ярких и красочных 
фестивалей, отмечаемых в Индии, на-
зывается Наваратри (девять ночей) и 
посвящается поклонению божественной 
женской энергии. Он знаменуется тем, что 
люди из всех слоев общества собираются 
вместе, чтобы танцевать, петь и проводить 
всевозможные культурные мероприятия. 
Например, в городе Гуджарата практикуют 
танец под названием «гарба» — он включает 
в себя синхронные движения в ритме музыки 
и создает завораживающее зрелище.

В деревне Хоуорт на холмах Пенин (Великобритания) прошло красочное действо 
в стиле стимпанк. Это благотворительное мероприятие, которое организуется здесь 
каждый год начиная с 2013-го, привлекает поклонников жанра стимпанк со всего мира. 
Этот жанр переосмысливает викторианскую и эдвардианскую научную фантастику в так 
называемом ретро-футуристическом стиле. Мероприятия включают выступления улич-
ных артистов, музыкальных групп и особое шоу «стимпанк-бурлеска».
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«ПЛАН ПОБЕДЫ» 
ЛИЧНО ЗЕЛЕНСКОГО
Виновные в провале 
уже назначены
Гражданин Украины Зеленский пред-
ставил новый «план победы», который, 
как и ожидалось, оказался все тем же, 
уже не раз озвучивавшимся набором 
«хотелок». Классика маркетинга: на-
писать на растительном масле «не 
содержит холестерина» и впаривать 
как новый уникальный продукт все 
то же растительное масло, в котором 
холестерина нет по определению. 
Впрочем, для самого Зеленского в 
этом плане есть рациональное зерно.

Итак, план таков: 1. Нужно позвать Украину 
в НАТО до окончания боевых действий. 2. Нужно 
продолжать переносить войну в Россию, снять 
ограничения на удары дальнобойными ракетами 
и дать эти ракеты. 3. Дать Украине еще оружия 
и ПВО. 4. Усилить санкции и дать Украине еще 
денег и оружия. 5. По окончании конфликта ВСУ 
смогут помочь НАТО и даже заместить контин-
гент США в Европе (для этого нужно будет дать 
еще оружия и денег).

Какова же реальность?
В последних заявлениях НАТО отношение 

к приглашению Украины в альянс выражается 

формулой «когда союзники придут к согласию 
и когда условия будут соблюдены». Представи-
тель администрации Байдена на брифинге для 
журналистов на прошлой неделе подтвердил, 
что эта позиция не изменилась.

Ограничения на удары дальнобойными 
ракетами вглубь России снимать никто (из тех 
стран-производителей вооружения, кто имеет 
на это право) не хочет.

Заместитель пресс-секретаря Пентаго-
на Сабрина Сингх заявила об официальной 
позиции ведомства: поставки оружия для 
Украины не бесконечны. «Вы видели, как мы 
запрашивали дополнительные пакеты, чтобы 
поддержать Украину и Израиль. Вы видели, как 

у нас возникли проблемы, когда дело дошло до 
оживления оборонной промышленной базы. 
Когда мы оказываем поддержку другим, будь 
то Украина, Ближний Восток, оборона Израиля, 
мы всегда следим за нашими собственными 
силами», — подчеркнула она.

В Европе тоже начали зажимать помощь, 
поскольку тоже стали думать о себе. Франция, 
например, подписавшая соглашение о предо-
ставлении Киеву 3 млрд евро в этом году, заяви-
ла, что соглашение не выполнит из-за дефицита 
бюджета. Представители оружейных заводов 
Европы заявили Financial Times, что им нужно 
видеть перспективы украинского конфликта еще 
на 10 лет, чтобы перезапустить под него свое 

военное производство. А иначе они делать не 
будут — невыгодно.

Глава МИД Финляндии призналась, что 
союзникам надоело кормить Киев: «Запад-
ные страны утомились помогать Украине и 
все больше надеются на какое-то разрешение 
конфликта».

Долго можно перечислять, но суть одна 
— реальная позиция западных стран с планом 
Зеленского имеет мало общего. И в этом-то и 
есть плюс для Зеленского. Поскольку, выступая 
в Раде, он подчеркнул: «План победы можно 
реализовать. Он зависит от партнеров. Под-
черкиваю: от партнеров». То есть потом всегда 
можно будет сказать: у нас был надежный план, 
но в том, что он провалился, виноваты не мы, 
а Запад.

Реальная позиция Запада при этом все та 
же. Стратегия НАТО по Украине заключается в 
том, чтобы она могла продолжать воевать и, в 
случае принятия соответствующего решения, 
начать переговоры с Россией «с позиции силы», 
заявил генсек альянса Марк Рютте. То есть да-
вать будут ровно столько, сколько нужно, чтобы 
продолжались боевые действия. До послед-
него украинца. И это не фигура речи. США уже 
требуют от Украины снизить до 18 лет возраст 
мобилизации, ссылаясь на то, что у них, мол, на 
вьетнамскую войну с 19 призывали. Киев снизит 
возраст — сейчас украинские политики активно 
готовят к этому общественное мнение. Кстати, 
о том, что это произойдет, говорил и Путин.

Так что вся эта презентация «плана победы» 
в Раде — не более чем внутриполитическая 
акция.

Дмитрий ПОПОВ.
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Вот сообщение американского 
агентства AP, которое позволяет 
нам лучше понять смысл нынеш-
ней стратегии киевского началь-

ника: Зеленский дал странам НАТО три месяца 
на то, чтобы принять его «план победы». Что 
случится, если эти три месяца истекут, а Запад 
продолжит «сидеть на заборе», не уточняется. 
Но нетрудно заметить, что тот план, который 
первое лицо Украины презентовало в парла-
менте, является планом действий не столько 
с его стороны, сколько со стороны Вашингтона, 
Лондона, Парижа, Варшавы и далее по списку. 
Запад должен пригласить Украину в НАТО еще 
до окончания нынешнего конфликта для того, 
чтобы показать серьезность своих намерений. 
Об этом официальный Киев просил страны 

НАТО уже раз сто — или даже тысячу — и каж-
дый раз натыкался на вежливый, но в то же 
самое время твердый отказ. 

Запад должен разместить на территории 
Украины некий «неядерный сдерживающий па-
кет». Что это за «пакет» такой, не очень понятно. 
Но выглядит это все как приглашение Западу 
присоединиться к конфликту уже не в качестве 
«спонсора и болельщика», а в качестве пря-
мого участника. От таких «соблазнительных» 
предложений страны НАТО тоже много раз 
отказывались. Еще Зеленский потребовал от 
Запада участвовать в уничтожении российских 
ракет и дронов. Снова тот же самый коммен-
тарий: это равнозначно прямому вступлению 
НАТО в конфликт.

Зеленский знает: то, что он просит, ему не 

дадут. Тогда почему же он продолжает просить? 
Здесь возможны два варианта, ни один из ко-
торых не исключает другой: политик с хорошо 
развитым инстинктом личного самосохранения 
(а у Зеленского этого не отнять) способен играть 
в несколько разных игр одновременно.

Очень важный пассаж из речи киевско-
го начальника: «Я хочу быть откровенным с 
вами... Мы слышим от партнеров некоторых 
такое слово, как «переговоры», и гораздо реже 
звучит слово «справедливость». Зеленский 
обвиняет Запад (или некоторые элементы на 
Западе) в капитулянтской позиции, в готов-
ности сдать Украину. Если эта готовность бу-
дет подтверждена отказом Запада от «плана 
победы» (а никакого согласия с ним пока не 
наблюдается), то у официального Киева будет 
основание заявить: мы пытались, мы сделали 
все что могли, но поведение наших партнеров 
не оставляет нам больше возможностей для 
продолжения борьбы.

В пользу версии о том, что Зеленский го-
товит для себя в том числе и такой запасной 
вариант, говорит и то, что недавно «людоловы» 
из ТЦК начали активно прессовать верхнюю 
часть украинского среднего класса в тех местах, 
где он привык комфортно проводить досуг, не 
опасаясь налета военкомов. Речь идет о «ди-
ванных патриотах», чей уровень «патриотизма» 
неизменно снижается, когда им предлагается 
слезть с диванов и отправиться доказывать 
свою «высокую гражданственность» на пе-
редовой — или хотя бы откупиться от такой 
перспективы. Как человек, который отлично 
помнит предыдущие украинские майданы, 
Зеленский знает: революции и насильствен-
ные перевороты в его стране совершаются 
преимущественно в столице. Показательное 
усмирение той части украинских граждан, 
которые совмещают мирный стиль жизни и 

требования «продолжить воевать с Россией 
до выхода на границы 1991 года», выглядит как 
превентивный удар с целью сделать подобное 
совмещение если не невозможным, то точно 
менее морально комфортным.

Но мы в России не должны читать между 
строк речи Зеленского только то, что нам там 
нравится. Разглагольствования киевского на-
чальника о несметных природных богатствах 
Украины и призыв к Западу принять участие 
в их эксплуатации свидетельствуют о том, что 
у Владимира Александровича есть не только 
«план капитуляции». Зеленский по-прежнему 
не отказывается от попыток хитростью втянуть 
Запад в конфликт в качестве прямого участника. 
Как мы видим, одновременное преследование 
этих двух целей является в политическом плане 
вполне удобным для украинского лидера. На 
«стратегическую двусмысленность» со стороны 
Запада Зеленский отвечает встречной страте-
гической двусмысленностью и стратегической 
многозадачностью. 

И подобную позицию Киева следует при-
знать вполне логичной. Как я уже писал, все на 
Западе — да и на Востоке и Глобальном Юге 
тоже — ждут итогов американских выборов. Но 
бывает пассивное ожидание, а бывает актив-
ное — ожидание, которое сочетается если не 
с попыткой повлиять на то, на что ты повлиять 
не можешь, то хотя бы с попыткой наиболее 
выгодно себя позиционировать. А позицио-
нировать себя — или давайте лучше снова по-
простому: выдать себя за того, кем он на самом 
деле не является, — Зеленский и любит, и по-
прежнему умеет. Презентация то ли полностью 
фиктивного, то ли не совсем фиктивного «плана 
победы» не позволяет усомниться в том, что 
такой талант у киевского лидера по-прежнему 
наличествует.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

В Госдуме не прошел первое 
чтение закон об отмене ЕГЭ
Депутатам Госдумы не удалось про-
вести через первое чтение феде-
ральный законопроект об отмене 
ЕГЭ — зарубили на уровне профиль-
ного комитета. Хотя речь идет не о 
полной замене, а о предоставлении 
альтернативы госам в виде обычных 
выпускных экзаменов. В Комитете 
по просвещению решили, что ре-
форма приведет «к неравным усло-
виям при поступлении в вузы». И к 
чехарде в оценке образовательных 
результатов.

Коррупция при поступлении в «хорошие 
вузы», которая процветала раньше, — де-
журный контраргумент в споре «надо ли нам 
возвращать экзамены». Но, разумеется, это не 
главный постулат в дискуссии о необходимо-
сти убрать или оставить ЕГЭ. Система образо-
вания сейчас всячески стремится к единству 
— программ, учебников, качества школьной 
подготовки. И одна из основных причин отказа 
в утверждении законопроекта со стороны 
Комитета по просвещению — альтернативная 

аттестация «не сможет обеспечить единство 
подходов к оценке результатов освоения об-
разовательной программы».

А также, если одни будут сдавать госэк-
замены, другие обычные экзамены, а кто-то и 
вовсе будет поступать согласно «средней по 
аттестату» (сдача особым порядком, сейчас 
он действует для новых территорий РФ, части 
школьников Белгородской, Брянской и Кур-
ской областей), это приведет к «несопостави-
мости процедур и результатов экзаменов».

Чуть ранее, в сентябре, стало известно, 
что законопроект о замене ЕГЭ «на проведе-
ние государственной итоговой аттестации 
по образовательным программам основного 
общего и среднего общего образования в 
форме государственных экзаменов» не по-
лучил одобрения в кабмине. Он не прошел 
первое чтение, но будет еще пленарное за-
седание. Теоретически законопроект еще 
не отклонили.

Его авторы, среди которых депутаты 
разных фракций (кроме единороссов) и 
даже сенатор СФ, стоят на своем. Первый 
зампред Комитета ГД по просвещению Яна 
Лантратова, например, говорит о том, что, 
если самим школьникам предоставить выбор, 

сдавать ли им 3–4 ЕГЭ или ГИА по основным 
образовательным программам, большинство 
выберут не ЕГЭ.

Анализ будущности ЕГЭ дал первый зам-
пред Комитета Госдумы по науке и высшему 
образованию Олег Смолин. В число 14 де-
путатов — авторов отклоненного проекта 
федерального закона он не входит, но давно 
и аргументированно критикует ЕГЭ. Сегодня, 

по словам Смолина, «наверху» госэкзаменами 
недовольны. Поэтому в перспективе, скорее 
всего, Единые экзамены школьники будут 
сдавать в «добровольном режиме». Хотя бы те, 
кто после 11-го класса не собирается в вузы — 
такую идею депутат высказывал раньше.

Еще одна устойчивая идея касательно 
ЕГЭ — что содержимое КИМов (бланков с за-
даниями. — Авт.) должно быть пересмотрено, 

хотя бы по гуманитарным предметам. «Мой 
анализ заданий ЕГЭ показал, что к настояще-
му гуманитарному образованию они имеют 
очень отдаленное отношение», — полагает 
Смолин.

Несмотря на обширную риторику вокруг 
законопроекта, который в информпростран-
стве окрестили «законом об отмене ЕГЭ», еще 
летом говорили, что «проект непроходной». Но 
события вокруг него осветили всю палитру по-
лемики вокруг ЕГЭ. От устаревших представ-
лений о том, что на госэкзаменах сплошная 
угадайка до действительно стоящих проблем 
и болевых точек Единых экзаменов.

Таких, например, как принципы школьной 
подготовки и аттестации. По закону школа 
обязана давать только базовую подготовку, 
на 65–75 баллов в переводе на ЕГЭ. Знания 
более высокого уровня надо добирать с репе-
титорами. Притчей во языцех стал и суровый 
регламент ЕГЭ, из-за которого и детям, и 
учителям на ППЭ (пункт проведения экзамена) 
нельзя ни попить, ни поесть. 

Еще одно неминуемое изменение — про-
фильные экзамены на ЕГЭ. Со стороны «выш-
ки» больше готовности, что продемонстриро-
вали в Минобрнауки, опубликовав намедни 
проект перечня профильных вступительных 
экзаменов. А в школе «рулят» профильные 
классы, профориентация.

Касательно ЕГЭ есть только первые роб-
кие попытки интегрировать профильность в 
формат экзамена. Например, первый зампред 

Комитета ГД по науке и высшему образованию 
Александр Мажуга предлагает сначала ввести 
приоритетность: сперва простые ЕГЭ (русский 
язык, математика), а потом сложные. А после 
уже «вводить ЕГЭ по профильным предметам, 
которые нужны для поступления».

— Я, как и большинство знакомых учите-
лей, против отмены ЕГЭ, — говорит препода-
ватель русского языка и литературы, эксперт 
по поступлению Мария Баранова. — Но за из-
менения. Концептуально — надо снизить слож-
ность «двадцатых заданий», это последние 
задания по большинству предметов. Для их 
решения ученик должен быть либо способным 
от природы, либо долго заниматься с репети-
тором. Два репетитора по ЕГЭ в неделю — это 
10–15 тысяч рублей, далеко не все семьи могут 
позволить себе такие расходы.

По своему предмету могу сказать, что 
жесткое регламентирование количества слов, 
тем, микротем и аргументации в сочинении — 
это неправильно. Гуманитарные дисциплины 
вообще не должны быть зажаты в тиски, под-
держиваю введение устной части экзамена 
в историю, обществознание, литературу для 
начала. Хотя, как опытный наблюдатель ППЭ, 
понимаю, что технически это сложнее орга-
низовать, чем письменный экзамен.

А вот с металлоискателями, камерами, 
строгостями с сопровождением, с отчетно-
стью точно есть перебор. ЕГЭ надо обяза-
тельно смягчить в части регламента.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Как только стало известно, что есть 
предложение ужесточить наказание за 
оскорбление представителей власти, об-
щественность и пресса всколыхнулись, да 
так, что эта идея была враз похоронена. Но 
возникшая дискуссия вскрыла… неумение 
дискутировать.

Уголовная ответственность за оскор-
бление представителей власти уже давно 
существует в российском законодатель-
стве. Более того, это не спящая, а вполне 
рабочая норма, и суды наработали практи-
ку ее применения. Так, например, недавно 
жительница Адыгеи получила уголовную 
судимость за то, что «выражая несогласие 
с действиями сотрудников полиции по осу-
ществлению ими полномочий, публично 
в присутствии других лиц оскорбила их, 
используя грубую нецензурную брань». А 
60-летнего пенсионера из Коми пригово-
рили к 200 часам обязательных работ.

Но вдруг Интернет запестрел заго-
ловками типа: «Чиновники России могут 
стать неприкосновенными», «Поставить 
обнаглевших князьков на место больше не 
получится». Погодите, но ведь принципи-
ально ничего не меняется, это не правовая 
новелла, это всего лишь изменение меры 
ответственности, не более. Откуда же 
столько пафоса?

Публичные личности поспешили ухва-
тить свою долю хайпа. Политолог Евгений 
Минченко заговорил о тенденции к закру-
чиванию гаек: «У власти сегодня есть мас-
са инструментов по осаживанию критиков. 
И все же очередной закон про «оскорбле-
ния» чиновников, вероятно, ужесточат. 
Причина проста: кто им помешает?» 

Депутат Госдумы Светлана Бессараб 
выступила против инициативы, заявив, 
что уважение к власти не формируется 
путем запретов и штрафов, а через ре-
зультативность работы каждого пред-
ставителя власти. 

Депутат Госдумы Алексей Нечаев об-
ратился к председателю Верховного суда 
Ирине Подносовой с письмом, в котором 
пожаловался на своих коллег: «Депутаты 
Государственной думы и сенаторы Рос-
сийской Федерации позволяют себе не-
однозначные высказывания... В этой связи 
представляется нецелесообразным со-
хранять возможность привлечения граж-
дан к уголовной ответственности за оскор-
бления депутатов Государственной думы 
и сенаторов Российской Федерации».

В результате, остужая страсти, спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин объяс-
нил, что «такой законопроект не внесен 
в Госдуму».

Что же не так в этих вроде бы пра-
вильных мнениях? И статья 319 Уголов-
ного кодекса, и судебная практика имеют 
дело исключительно с оскорблением. Не 
с критикой, не с неуважением к власти, не 
с одергиванием «князьков», не с непри-
косновенностью. С оскорблением.

Еще в 2005 году Пленум Верховного 
суда обращал внимание судей на то, что 
право граждан на защиту чести, достоин-
ства и деловой репутации является их кон-
ституционным правом. Каждый гражданин 
имеет право не подвергаться оскорблени-
ям. А вот квалифицировать оскорбление 
по статье 319 можно исключительно в том 
случае, если оно связано с законным ис-
полнением представителем власти своих 
должностных обязанностей. 

Прочтите еще раз: не с личной жиз-
нью, не с любой деятельностью, но только 
с исполнением должностных обязанно-
стей и только по закону. Если чиновник 
нарушил закон и был за это оскорблен, то 
суд рассмотрит это дело как оскорбление 
одного гражданина другим.

А что есть само оскорбление? Как, 
скажем, его отличить от замечания, кри-
тики, порицания, неодобрения? Престу-
пление, предусмотренное статьей 319 УК 
РФ, состоит в публичном унижении чести 
и достоинства представителя власти, за-
трагивающем его личностные или профес-
сиональные качества, совершенном при 
исполнении или в связи с исполнением 
потерпевшим своих должностных обя-
занностей и выраженном в неприличной 
или в иной форме, унижающей честь и 
достоинство потерпевшего.

Сложно? Разберем по пунктам. Уни-
жение связано со служебной деятельно-
стью — это раз. Оно было прилюдным, 
публичным — это два. Сказанное было 
неприличным — три. Если один из трех 
элементов выпадает, состав преступления 
распадается, перестает существовать. 

Теперь вернемся к озабоченной 
общественности и спросим: если вы так 
печетесь о своем праве критиковать, то 

почему ваша критика не может излагаться 
в приличной форме? Почему вас пугает 
неприкосновенность чиновника со сто-
роны исключительно мата и похабщины? 
Зачем вам нужно обязательно унизить 
оппонента непристойной бранью? Без 
сквернословия — никак?

Помните, как говорил в далеком 
1987-м Михаил Жванецкий: «Мы овладе-
ваем более высоким стилем спора. Спор 
без фактов. Спор на темпераменте. Спор, 
переходящий от голословного утвержде-
ния на личность партнера. Что может го-
ворить хромой об искусстве Герберта фон 
Караяна? Если ему сразу заявить, что он 
хромой, он признает себя побежденным. 
Поведение в споре должно быть простым: 
не слушать собеседника, а разглядывать 
его или напевать, глядя в глаза. В самый 
острый момент попросить документ, све-
рить прописку, попросить характеристику 
с места работы, легко перейти на «ты», 
сказать: «А вот это не твоего собачьего 
ума дело», и ваш партнер смягчится, как 
ошпаренный».

Увы, это были провидческие слова — 
такой стиль спора стал мейнстримом. И 
во многом это вина лидеров медиарынка. 
Потому что многие блогеры и некоторые 
СМИ жаждут не разумного обсуждения 
проблем ради их разрешения, а трафика 
— не логика и здравый смысл приносят им 
деньги, а сенсации и то самое хихиканье 
обывателя. И масс-медиа, в погоне за 
хайпом и трафиком, навязали нам куль-
туру дискуссии, где аргументом являет-
ся громкость крика, хамство, унижение 
оппонента, переход на личности. И этот 
стиль стал восприниматься публикой как 
естественный, он настолько прижился в 
общественном сознании, что люди готовы 
грудью встать за возможность хамить и 
оскорблять. 

Беда в том, что оскорбление — это 
не сомнительный аргумент в споре, это 
вообще не аргумент. Мой приятель, за-
взятый спорщик, любит повторять: «Пере-
ход на личности говорит лишь о полном 
и безоговорочном согласии оппонента 
с моей точкой зрения. Раз он начинает 
меня оскорблять, то есть переходит на 
обсуждение недостатков моей скромной 
персоны, значит, предыдущую тему счита-
ет полностью исчерпанной и признаёт, что 
у него нет ни одного контраргумента». 

Кроме того, брызжущий слюной и 
плюющийся бранью человек только ду-
мает, что выставляет в дурном свете собе-
седника. На самом деле в глазах окружаю-
щих именно он и выглядит беспросветным 
глупцом или клоуном.

Но публика, приученная к такого рода 
трескучим спорам, делается неспособной 
не то что к анализу или осознанности, 
но даже к более-менее критическому 
восприятию, и здесь кроется великая 
опасность как для общества, так и для 
государства.

Если мы признаём оскорбление до-
пустимым аргументом и не наказываем 
за него, мы не только отказываемся от 
конституционной нормы, но открываем 
окно возможностей для всех внешних 
и внутренних врагов России. Помните, 
как внесистемная оппозиция без всяких 
фактов и аргументов вбивала в головы 
рефрен про «жуликов и воров»? И ведь до 
сих пор можно найти человека, в созна-
нии которого миллион важных и полезных 
дел власти перебивается застрявшим в 
памяти оскорблением.

Сейчас, когда рядовой пользователь 
Сети может заполучить колоссальную 
аудиторию, вместе с нею он получает 
и мощные возможности для подобных 
манипуляций. Не предъявляя конкрет-
ному представителю власти конкретных 
же обвинений, он может просто огульно 
оскорблять его. И, по старой формуле 
«ложечки нашлись, но осадочек остался», 
какое-то количество людей изменит в 
худшую сторону свое отношение к вла-
сти во всех ее структурах и проявлениях 
— не на основе фактов и собственных 
размышлений, а под влиянием внешне-
го актора. Причем подвергнутый такому 
влиянию потом и не вспомнит, откуда этот 
негатив взялся. 

Как устранить подобную угрозу? Воз-
вращать в социум осознанность, культуру 
дискуссий, критическое мышление, логи-
ку. Ужесточение наказания за оскорбле-
ние — разумное решение на этом пути. 
И не нужно государству идти на поводу 
у узурпировавших общественное мне-
ние представителей медиа, требующих 
сохранить возможность безнаказанно 
оскорблять.

РАЗРЕШИТЕ УНИЗИТЬ ВАШУ ЧЕСТЬ
Не стоит путать критику власти с ее оскорблением

ОБРАЗОВАНИЕ

Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы

ВВАНИЕЕ
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Минфин предлагает резко 
повысить минимальную цену 
на крепкий алкоголь
Приказ о повышении минимальных 
розничных цен на водку, коньяк и 
бренди с 1 января 2025 года подго-
товило Министерство финансов РФ. 
Ознакомиться с документом можно 
на портале нормативных актов. Лю-
бопытно, что предыдущий раз мини-
мальные розничные цены (МРЦ) на 
те же самые виды спиртных напитков 
повышались 1 июля. Почему власти 
так часто меняют стоимость крепкого 
алкоголя и как отразятся эти измене-
ния на жизни россиян, «МК» выяснил 
у экспертов.

Напомним, что минимальные цены на 
водку Минфином устанавливаются в приказ-
ном порядке с 2009 года. Цель этого регули-
рования — борьба с теневым производством, 
так как все, что продается в магазинах ниже 
установленной ведомством стоимости, счи-
тается нелегальным и подлежит изъятию. 
Последний раз стоимость крепкого алкоголя 
увеличилась 1 июля. И вот спустя полгода 
Минфин запланировал новое повышение. С 
января МРЦ на пол-литра подорожает сле-
дующим образом: водка вырастет в цене на 

50 рублей (с 299 до 349 рублей); коньяк будет 
дороже на 95 рублей (стоимость увеличится 
с 556 до 651 рубля); бренди подрастет на 69 
рублей (с 403 до 472 рублей).

В обосновании к приказу Минфина РФ но-
вое повышение цен объясняется уровнем ин-
фляции, увеличением затрат на производство 

и перевозку продукции. Кроме того, с 1 января 
2025 года увеличатся и ставки акциза на ал-
коголь с объемной долей этилового спирта 
выше 18% с текущих 643 до 673 рублей за 
литр безводного этилового спирта, что также 
повлияло на решение властей.

«Во всем этом списке особое внимание 
нужно обратить на цены на водку: это основ-
ной алкогольный напиток, который приоб-
ретают россияне, — считает председатель 
правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Дмитрий 
Янин. — С 2014 года, за 10 лет, цены на водку 
выросли лишь на 60%. Это товар, который 
показал достаточно низкий темп повышения 
стоимости по сравнению с базовыми продук-
тами питания. Очевидно, что крепкий алкоголь 
должен дорожать, никакого нарушения прав 
потребителей в этом мы не видим». 

Мотивация правительства здесь — по-
иск дополнительных денег в бюджет, ведь 
с увеличением минимальной цены на водку 
будут увеличиваться и платежи по налогу 
на добавленную стоимость. При этом по-
требительские предпочтения россиян вряд 
ли сильно изменятся. Водка, несмотря на 
это повышение, стоит достаточно дешево, 
и рассчитывать на то, что люди будут пере-
ключаться на менее травматичные формы по-
требления алкоголя, не стоит, уверен эксперт. 
«Государство планирует ужесточить контроль 
и за такими продуктами, как медицинский 
спирт, — напомнил представитель одной 
из крупнейших алкогольных компаний. — В 
таком случае многие потребители уйдут от 
теневого рынка. Как следствие, мы увидим 

увеличение потребления, но не за счет того, 
что люди стали больше пить, а за счет того, что 
они будут отдавать предпочтение легальной 
алкогольной продукции».

Но есть и другое мнение. Так, по словам 
председателя Национального союза защиты 
прав потребителей Павла Шапкина, из-за всех 
этих нововведений легальные производители 
вынуждены поднимать цены. Почему прави-
тельство решило повысить МРЦ — вопрос 
риторический, ведь это происходит каждый 
год. Но ранее планировалось увеличить с 
нового года цены только на 5%, а сейчас вы-
яснилось, что можно на 15%. В общем, 80% 
коньяка и водки продается по ценам чуть выше 
минимальных, так что гражданам лучше за-
няться спортом вместо выпивки. «Правитель-
ство корректирует условия в надежде, что 
продукт недобросовестного поставщика и 
далее вынужден будет конкурировать с бо-
лее качественным продуктом и не выдержит 
этой конкуренции. Тем самым потребитель 
будет защищен», — говорит профессор ба-
зовой кафедры торговой политики РЭУ им. 
Г.В.Плеханова Вячеслав Чеглов. Правда, 
массовый потребитель, особенно в сельской 
местности, может этого «подарка» властей не 
понять и будет чаще обращаться к самогон-
щикам, которых знает. А вот в части коньяка и 
бренди у потребителя выбора меньше, так что 
здесь повышение минимальной цены более 
оправданно. Ну а сравнительно более высокая 
индексация по коньяку объясняется тем, что 
этот продукт власти окончательно хотят вы-
вести в премиум-сегмент, уверен эксперт.

Наталия ТРУШИНА.
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Дмитрий Холодов отдал жизнь за 
свою страну, хотя и погиб не на 
поле боя. Впрочем, последнее 
утверждение спорно, ведь настоя-

щее, честное СМИ — это всегда поле боя, а «МК» 
как раз такое издание. И Дмитрий Холодов всегда 
гордился, что работает именно в «МК», куда он 
пришел из далекой от журналистики сферы точных 
наук, окончив в 1987-м с отличием МИФИ и рабо-
тая некоторое время инженером в ЦНИИ точного 
машиностроения. В «МК» он стал не просто про-
фессионалом, а тем журналистом, которого читала 
вся Россия. И который погиб за свою профессию. В 
течение всей своей журналистской деятельности он 
искал правду, как правило, страшную, и не боялся 
рассказать ее несмотря ни на что. 

Он писал о коррупции в армии. Обвинял тог-
дашнего министра обороны Грачева в прокрутке 
государственных денег через банки, рассказывал о 
хищениях в Западной группе войск. Он понимал, что 
именно скоро начнется в Чечне, и пытался сделать 
всё, чтобы события пошли по менее кровавому сце-
нарию. Дима раскрыл факты подготовки военными 
спецами убийц из числа гражданских лиц. Каждая 
его публикация срывала покровы со страшных дел, 
предавая их огласке и лишая возможности продол-
жения. И именно поэтому мы сегодня говорим не 
только про скорбь, но и про гордость. Ведь недаром 
он служил срочную службу в морской пехоте. И 
недаром считал журналистику войной с теми, кто 
воровал у Родины, кто продавал ее интересы, кто 
подписывал преступные приказы, кто наживался 
на том страшном времени 90-х. 

Он начал работать в «Московском комсомоль-
це» в августе 1992 года и погиб 27-летним 
всего через два года и три месяца. За это 
время он побывал во многих «горячих точ-
ках»: в Абхазии, Чечне, Азербайджане, на 
таджикско-афганской границе, где был сви-
детелем многих трагических событий того 
времени и правдиво рассказывал об этом со 
страниц «МК». Он делал сенсационные, очень 
громкие материалы о коррупции, разъедавшей 
Российскую армию того времени. Он смел обви-
нять министра обороны Павла Грачева, говоря о 
его причастности к коррупционному скандалу в 
Западной группе войск. В одной из своих публи-
каций Холодов назвал некоторых сотрудников ГРУ, 
ушедших в отставку, причастными к подготовке 
боевиков для организованных преступных группи-
ровок. Он заявил, что эта деятельность ведется на 
базе спецназа ГРУ в Чучкове Рязанской области. 

И за это Диму убили. Убили на наших глазах.
Прошло тридцать лет, но мы — те, кто в тот 

день был в редакции, — помним всё. Помним Диму, 
еще секунду назад сияющего от веры в то, что ему 

удалось получить документы о нелегальной тор-
говле оружием с чеченскими сепаратистами и что 
это обстоятельство поможет ему предотвратить 
страшные события, сохранить сотни человеческих 
жизней. Помним жетон от ячейки камеры хранения и 
тот самый черный дипломат, который Дима забрал 
из камеры хранения на Казанском вокзале, куда 
его якобы поместил человек, который за два часа 
до убийства Холодова сообщил ему пароль для от-
крытия дверцы. Но в кейсе была профессионально 
сделанная мина-ловушка, ее масса составляла 200 
грамм в тротиловом эквиваленте. ...Помним момент 
взрыва. Как не сразу осознали, что произошло... и 
где... Помним, как накрывало осознание произо-
шедшего, как не хватало воздуха, немели руки и ноги 
и не было возможности вздохнуть... Помним, как 
отчаянно ждали «скорую помощь», а она все не ехала 
и не ехала… Целых 40 минут. Помним последние 
слова Димы, сказанные коллеге Алексею Фомину: 
«Переверни меня на спину, я не могу дышать... Так 
не должно было быть. Обидно!». И как потом выно-
сили носилки, а мы не могли узнать в растерзанном 
взрывом человеке нашего Диму... 

Через 20 минут журналист «МК» Дмитрий Хо-
лодов умер в приемном покое Склифа. Смерть 
наступила в результате травматического шока и 
массовой кровопотери. 

19 октября Дима должен был лететь в очеред-
ную командировку... Кто-то, видимо, очень не хотел 
в том числе и этого... 

Главный редактор «МК» Павел Гусев после 
убийства звонил в приемную министра обороны и 
кричал: «Вы ответите за убийство!». Никогда ни до, 
ни после мы не видели слез на его глазах... А ми-
нистр и правда ненавидел Холодова и открыто назы-
вал его своим «главным военным противником». 

На следующий день после убийства, 18 октя-
бря, Генпрокуратурой РФ было возбуждено уго-
ловное дело по статье «Умышленное убийство 

при отягчающих обстоятельствах» (ст. 102, ч. 2, 
УК РСФСР). 19 октября Генпрокуратура переква-
лифицировала преступление на статью «Террори-
стический акт, повлекший смерть человека» (ст. 
213, ч. 3, УК РСФСР). 

Шло следствие. Наверное, самое позорное 
за всю историю расследования заказных убийств 
в России. 

11 ноября был задержан первый подозревае-
мый по делу — взрывотехник ГРУ Владимир Кузне-
цов, в июне 1995 года обвинение было снято.

Редакция нашла свидетеля, который указал на 
особый отряд 45-го полка спецназа ВДВ. Будущие 
обвиняемые получили инсайдерскую информацию, 
и, когда дело дошло до ареста, двое пытались 
сбежать за границу. Один, Мирзаянц, даже успел 
добраться до Чехии.

В 1998–2000 годах по подозрению в убий-
стве были-таки задержаны бывший начальник 
разведки ВДВ полковник запаса Павел Попо-
вских, бывший командир спецотряда спецназа 
ВДВ майор Владимир Морозов, его замести-
тели майоры Александр Сорока и Константин 
Мирзаянц, бывший десантник, предприниматель 
Константин Барковский, замгендиректора ЧОП 
«Росс» Александр Капунцов. 

Им было предъявлено обвинение по ста-
тье «Умышленное убийство при отягчающих 
обстоятельствах». 

Следователи менялись трижды, дело рас-
сматривалось четыре года. Суд состоялся 
только на шестой год после убийства. Грачев, 
утонувший в крови чеченской войны, к тому 
времени уже с позором покинул пост мини-
стра обороны.  

У суда, который шел в закрытом режи-
ме, родителей Холодова и представителей 
редакции встречали плакатом «Советским 

офицерам не нужны журналисты «МК» — ни живые, 
ни мертвые».

В феврале 2001 года на процессе в качестве 
свидетеля выступил экс-министр обороны РФ 
Грачев. Свидетелем. Возбужденное было против 
него уголовное дело прекратили. Грачев даже не 
стал скрывать, что велел подчиненным разобрать-
ся с журналистом и переломать ему ноги. Но не 
видел в этом никаких конкретных указаний — так, 
эмоции. А если кто-то из подчиненных понял его 
неправильно, то это уже чужие трудности... А во-
обще Грачев не исключал, что Дима сам собрал 
бомбу, сам на ней и подорвался... 

26 июня 2002 года Московский окружной воен-
ный суд оправдал всех обвиняемых за отсутствием 
доказательств, освободил их из-под стражи и от-
менил арест их имущества.

Все подсудимые вышли на свободу. 
Это на совести судьи Сердюкова.
Поповских показали по Центральному телеви-

дению, на съемку он явился в белом пиджаке...
27 мая 2003 года военная коллегия Верхов-

ного суда по протесту Генпрокуратуры отменила 
оправдательный приговор. Дело было направлено 
на новое рассмотрение. 

10 июня 2004 года подозреваемые снова были 
оправданы. Второй суд прошел за председатель-
ством подчиненного Сердюкова Зубова (это он 
выпустит убийц Анны Политковской, их осудят 
лишь после возвращения дела в прокуратуру). 
Кроме того, суд по делу Холодова вынес частное 
определение в адрес Генпрокуратуры, обвинив 
сотрудников следственного аппарата в грубых 
нарушениях Конституции и УПК. Генерального 
прокурора Владимира Устинова обяжут в течение 
месяца сообщить о принятых мерах. 

Генеральная прокуратура и родители Дмитрия 
Холодова подали кассационную жалобу в Верхов-
ный суд. В марте 2005 года военная коллегия 
Верховного суда подтвердила правомочность 
вердиктов Московского окружного военного 
суда.

В сентябре 2005 года родители Холодова 
подали иск в Европейский суд по правам че-
ловека. Отказ в рассмотрении был мотиви-
рован тем, что убийство Холодова оказалось 
совершенным до ратификации Россией в 
1998 году Европейской конвенции по пра-
вам человека.

В 2006–2009 годах бывшие обвиняе-
мые подали в Верховный суд иски о возме-

щении Генпрокуратурой нанесенного им ущерба. 
Иски были частично удовлетворены. Суммы были 
значительными... 

И сейчас, в 2024-м, спустя 30 лет, убийство 
остается нераскрытым. 

Но есть и высший суд. 
В 2012 году скончался бывший министр обо-

роны Павел Грачев. То ли инсульт, то ли отравление, 
то ли самоубийство…

В феврале 2018 года умер Павел Поповских. 
По версии следствия, организатор убийства Хо-
лодова. То ли его машину расстреляли в Донецке, 
то ли (более поздняя версия) скончался в Москве 
от онкологии…

Да, прошло тридцать лет, но требование спра-
ведливости, в отличие от срока преступления, не 
имеет срока давности. 

В 2018 году Дмитрий Холодов был посмертно 
награжден орденом «За мужество». Его имя носит 
школа №5 города Климовска, где он учился. Есть 
в городе и улица его имени. 

На здании редакции газеты «МК» в Москве в 
1995 году установили мемориальную доску памяти 
Дмитрия Холодова.

Его образ много раз отражался в фильмах, 
телесериалах и книгах. Как образец журналистского 
мужества и подвига.

Это все достойно. 
Только гибель Холодова открыла череду рас-

прав с журналистами. Листьев. Юдина. Домников. 
Щекочихин. Политковская...

Только точка в деле нераскрытого убийства 
Холодова подорвала веру в будущее профессии. 

Сегодня наступили другие времена. 
Но Дмитрий Холодов остается символом 

несгибаемой честной журналистики и огромной 
любви к своей Родине. 

И мы по-прежнему очень хотим, чтобы убийцы 
были наказаны.

Это важно не для нас, это важно для будущего 
нашей Родины — России. 

 Татьяна ФЕДОТКИНА.
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— Вы были в редакции в момент взрыва?
— Да. У меня навсегда перед глазами останется сцена, как ребята несут 

полуобуглившееся тело по коридору. Это по-настоящему страшно.
— Вы работали в «МК» вместе с Дмитрием Холодовым. Каким 

он был?
— Он был очень чистым и неиспорченным человеком. Крайне скромным. 

Даже отчасти застенчивым. Но эта застенчивость исчезала, когда речь 
шла о его работе. Когда он сталкивался с откровенным произволом, вся 
его мягкость отходила на второй план. Все деньги, которые зарабатывал, 
он отдавал родителям.

— Деньги не имели для него значения?
— Он ходил в одной и той же куртке-олимпийке. Я хорошо помню: 

как-то мы с ним ехали в метро, и Дима мне сказал, что едет на брифинг 
Министерства обороны. Я сказал ему: «Как же ты едешь в олимпийке в 
Минобороны?! Ты же зарабатываешь нормальные деньги». После этого 
он купил себе китайскую куртку на вещевом рынке. Это говорит о том, 
что Дима был очень далеким от материальных благ человеком, жившим 
совершенно другими идеалами и интересами. 

— Дмитрий ведь писал детские сказки, верно?
— Да, он писал сказки… Трудно себе представить, что с момента его 

гибели прошло уже 30 лет. Ему тогда было 27. Я не представляю себе, 
честно, 57-летнего Диму Холодова. В нашей памяти он, конечно, навсегда 
останется мальчишкой с широко открытыми глазами. И символом чи-
стоты, искренности, абсолютной самоотверженности и служения своей 
профессии.

Татьяна АНТОНОВА.

Но дело, как показали дальнейшие события, было не 
только в демонстративном убийстве.
Я иногда завидую западникам, у которых «хайли лайкли» 
— предположение, что что-либо весьма вероятно, — 

равносильно обвинению. Но мы не такие. Это, в числе прочего, и показало 
расследование, судебный процесс, оправдательный по итогу приговор. А 
главное — оно показало обществу, что система «своих» бросать не будет. 
Не столько исполнителей, сколько заказчиков, царьков в каждом ведом-
ственном княжестве. «Хайли лайкли» — в деле об убийстве Холодова все 
нити вели к министру обороны. Но, но, но...

Этот принцип, начавший тогда формироваться, стал укреплять систему, 
превратился в один из ее главных законов, а точнее, «понятий». Проник в 
нее как раковая опухоль, которая разрослась настолько, что радикальное 
ее удаление хирургическим путем убьет и весь организм. Собственно 
поэтому борьба с коррупцией ныне и происходит так, как происходит. 
Примеры из жизни внимательный читатель найдет и сам.

Однако потрясение в обществе от убийства Дмитрия Холодова было 
столь серьезным, что заставило ту власть хотя бы внешне облагоражи-
ваться, уходить от диких методов. Возможно даже, удержало от расправ 
над другими журналистами.

Но «элите» нужна вся полнота власти. И до нее дошло: зачем убивать 
— у нас же демократия, да и перед западными партнерами неудобно, — 
если можно купить?

Сначала это было грубо, оптом и в розницу, потом все тоньше и 
тоньше. Во что выродилось сейчас? Ровно в то, что существует во всем 
капиталистическом мире, где по определению не может быть абсолютно 
независимой прессы.

А Дима верил, что печатное слово может быть свободным, может 
менять жизнь к лучшему. За эту веру и погиб. Но вера — жива.

Дмитрий ПОПОВ.
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ВЕРА ЖИВА

«СИМВОЛ ЧИСТОТЫ 
И САМООТВЕРЖЕННОСТИ» 

Депутат Хинштейн рассказал 
о погибшем коллеге

30 лет назад, 17 октября 1994 года, в редакции «Москов-
ского комсомольца» произошел взрыв, который оборвал 
жизнь нашего военкора Дмитрия Холодова. Мина-ловушка 
была заложена в «дипломат», который для Димы оставили 
в камере хранения на Казанском вокзале. Он принес кейс 
в редакцию, открыл, и в следующую секунду раздался 
взрыв. Одним из тех, кто был рядом с Холодовым в послед-
ние минуты его жизни, был наш коллега, а ныне депутат 
Госдумы Александр Хинштейн. Он рассказал, каким чело-
веком Дмитрий Холодов остался в его памяти.

В феврале 2001 года на процессе в ка
свидетеля выступил экс-министр оборо
Грачев. Свидетелем. Возбужденное было п
него уголовное дело прекратили. Грачев д
стал скрывать, что велел подчиненным разо
ся с журналистом и переломать ему ноги.
видел в этом никаких конкретных указаний 
эмоции. А если кто-то из подчиненных пон
неправильно, то это уже чужие трудности.
обще Грачев не исключал, что Дима сам с
бомбу, сам на ней и подорвался... 

26 июня 2002 года Московский окружной
й с о ра а се об е за о с с

ГИБЕЛЬ ХОЛОДОВА:

ОНИ ПРИЧАСТНЫ К УБИЙСТВУ ХОЛОДОВА

УБИИЦЫ ИЗВЕСТНЫ, 
НО НЕ НАКАЗАНЫ

Павел Грачё в. Павел Поповских. Судья Владимир Сердюков. Константин Барковский .

Константин 
Мирзаянц.Судья Евгений Зубов.

Александр 
Капунцов.

Александр 
Сорока. Владимир Морозов.
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Первые минуты после 
взрыва.

Первая полоса номера «МК» 
на следующий день после убийства.

Номер «МК» на следующий день после 
похорон Димы.

Траурная процессия.

Мемориальная 
доска памяти 
Димы Холодова 
на здании 
редакции «МК».
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5ПАМЯТЬ КАРАУЛ

Запад активизировал киберопера-
ции против России. Об этом заявил 
директор Федеральной службы без-
опасности (ФСБ) Александр Бортни-
ков в  октябре. По его словам, кибер-
угрозы со стороны иностранных го-
сударств значительно возросли, 
что представляет собой серьезную 
опасность для национальной безо-
пасности. В беседе с «МК» специа-
лист в области программирования 
Дмитрий Завалишин рассказал, что 
дальше кибератаки нацелятся на 
гражданские объекты.

Количество киберугроз растет с каждым 
днем. Противодействие им становится одной 
из приоритетных задач ФСБ. В последние 
годы наблюдается увеличение числа атак 
на важнейшие государственные и инфра-
структурные объекты, финансовые учреж-
дения и предприятия, оказывающие услуги 
населению. Эти операции направлены на 
дестабилизацию ситуации в стране, подрыв 
доверия к государственным институтам и 
создание паники среди населения.

По словам Дмитрия Завалишина, атаки 
могут быть направлены либо на извлечение 
информации, что важно для разведыватель-
ной деятельности, либо на непосредственное 
нанесение ущерба через кибератаки.

— Я, скорее, трактую это как стратеги-
ческую попытку нас прощупать, что-то вроде 
«разведки боем». Это подразумевает, что 
злоумышленники могут пробовать разные 
методы выявления уязвимостей и оценки 
реакций систем безопасности, чтобы в бу-
дущем совершить более целенаправленные 
и эффективные атаки.

— Могут ли хакеры атаковать, к приме-
ру, Курскую атомную электростанцию?

— Я сомневаюсь, что можно будет на-
нести какой-либо серьезный ущерб таким 
образом. Прежде всего атомные электро-
станции обладают высокой степенью защиты 
и безопасности. Инженерные решения, раз-
работанные для этих объектов, направлены 
на предотвращение любых потенциальных 
угроз и инцидентов.

Что касается возможности серьезно-
го прорыва в этой сфере, я не ожидаю, что 
такие шансы действительно у нашего про-
тивника существуют. Возможно, это всего 
лишь попытка показать, что противник все 
еще способен причинить вред, используя 

подобные методы. Однако, на мой взгляд, 
дистанционное управление процессами, 
связанными с ядерной энергией, является 
крайне сложной задачей, которая требу-
ет доступа на уровне систем управления. 
Это в современных условиях практически 
невозможно.

Таким образом, я не верю, что подобные 
сценарии имеют хоть какую-то реальную 
основу. Атомные станции, как правило, защи-
щены от внешнего вмешательства и имеют 
многопрофильные системы безопасности, 
что делает их чрезвычайно сложными и мало-
вероятными мишенями для атак.

Да и в случае с любыми критическими 
системами обычно используются закрытые 
информационные контуры, которые напря-
мую недоступны из Интернета. Я полагаю, 
что создать серьезные проблемы в данной 
сфере не представляется возможным. Од-
нако есть и более реалистичные аспекты, 
которые стоит учитывать.

Существует множество информацион-
ных систем, и уровень защиты в них может 
сильно варьироваться, в том числе в госу-
дарственных учреждениях. К сожалению, 
некоторые из этих систем разрабатыва-
ются без должного внимания к вопросам 
безопасности и нередко используют стан-
дартные инструменты, что может привести 
к уязвимостям.

В этом контексте можно предположить, 
что потенциальный ущерб может заключать-
ся в утечке информации или порче данных 
определенных баз, которые могут быть недо-
статочно защищены. Однако стоит отметить, 
что даже в случае злоумышленного вмеша-
тельства восстановление таких данных часто 
представляет собой не слишком сложную 
задачу, так как большинство организаций 
имеют процедуры резервного копирования 
и восстановления информации.

— Какие объекты могут подвергнуть-
ся атаке?

— Например, можно рассмотреть реестр 
купленных билетов на железнодорожные 
перевозки. Я не утверждаю, что у всех та-
ких систем есть серьезные недостатки в 
защите, но подобные базы данных могут 
оказаться более подверженными атакам, 
если не уделяется должное внимание их 
киберзащите.

Что касается будущих кибератак, они 
вполне могут быть нацелены на граждан-
ские объекты. Существует вероятность, что 
злоумышленники будут стремиться атако-
вать инфраструктуру, которая напрямую 
связана с повседневной жизнью населения, 
например банковские системы или системы 
предоставления услуг. Эти объекты могут 
стать привлекательной целью, так как ата-
ки на них могут приводить к значительным 
финансовым потерям и нарушению работы 
критически важных сервисов.

В связи с этим важно уделять внимание 
повышению уровня защиты таких систем 
и разработке эффективных стратегий для 
предотвращения потенциальных угроз. Про-
зрачность работы и готовность к реагирова-
нию в случае инцидента также будут играть 
ключевую роль в обеспечении безопасности 
гражданских объектов. 

Ольга ФЕДОРОВА.

В Глушковском районе Курской 
области и под Кореневом 
подразделения Воздушно-
десантных войск из состава 
группировки «Север»» ведут 
ежедневные бои, отбивая накаты 
ВСУ, освобождая населенные 
пункты и метр за метром 
выдавливая оккупантов за 
границы России. В числе элитных 
боевых спецов, от работы которых 
часто зависит успех операции, — 
снайперы. Работая парами, они 
наводят страх и ужас не только 
на вражескую пехоту, но и на 
механиков-водителей боевых 
машин и операторов дронов. 

В тыловом районе под Кореневом Кур-
ской области, где идет подготовка элитного 
подразделения ВДВ, корреспонденту «МК» 
рассказали о специфике работы отдельного 
взвода снайперов.

Мой собеседник в новейшем костюме 
а-ля «леший», с крутой винтовкой в руках, 
модной маской и очками для стрельбы на 
лице, — заместитель командира взвода с 
характерным для снайпера позывным «Ци-
клоп». К моменту приезда группы журнали-
стов он — инструктор на учебной точке.

Пока мы готовились к съемке, «Циклоп», 
не переставая, выдавал команды тройке 
снайперов, застывших на позиции. А потом 
следил за ходом занятий снайперской пары: 
бойцы стреляли на разные дальности из 
разных положений. 

Мы все это время снимали учебный про-
цесс. Наконец настало время и для расспро-
сов. Как всегда, начинаем с целей и задач.

— Основная задача — уничтожение 
живой силы противника, появляющихся за-
маскированных целей. Остановка движе-
ния автотранспорта, легкобронированной 
техники. Второстепенная — здесь, на этом 
направлении, — это охота на дроны, в первую 
очередь сбиваем гексакоптеры по типу «Бабы 
Яги», разведчиков и FPV-камикадзе.

По словам снайпера, противник активно 
применяет беспилотники и в первую оче-
редь гексакоптеры — дроны вертолетного 
типа с шестью несущими винтами — как 
средство разведки, огневой поддержки и 
обеспечения. 

Были случаи, когда десант ВСУ заходил 
налегке, а провизию и боекомплект ему до-
ставляла «Баба Яга», сбрасывала средства 
радиоэлектронной борьбы (РЭБ) по марш-
руту движения. 

Российские десантники, бьющие врага 
в Глушковском районе Курской области, за 
это время насмотрелись всякого. 

— Бывало тяжеловато, а что поделать — 
работаем. Прямо сейчас, в данный момент, 
ребята отражают нападение, поддерживают 
наступление штурмовых групп, не дают 
залететь дронам врага в ближний тыл, к 
командным пунктам…

Сам «Циклоп» неоднократно выходил 
«на задачу», отражал накаты противника, 
поддерживал наступление штурмовиков, 
продвигаясь вместе с ними. А еще сбивал 
«птички» разных размеров и типов: гекса-
коптеры и квадрокоптеры, FPV-дроны и даже 
беспилотники самолетного типа. Чему и учит 
своих подчиненных.

— Сбить ту же «Бабу Ягу» — задача очень 
сложная. Сейчас их противник обшивает 
бронелистами. То есть, чтобы ее пробить, 
нужно попасть в определенное место.

А возможности подойти к позициям 
врага очень близко не дают «птицы» про-
тивника — дроны-разведчики, FPV. Это же 
нужно там находиться. Если меня заметят, по 
мне отработает, соответственно, ствольная 
артиллерия, миномет 120-й (калибра 120 мм). 
Для современного снайпера важны физиче-
ская подготовка и физические данные, так 
как очень быстрое передвижение: сделал 
пару выстрелов — сразу же переместился. 
Враг-то — он тоже не спит, и в ночном небе 
очень много «птиц» его. Нужно уметь увер-
нуться, сменить позицию быстро. Ничего 
— работаем, сбиваем!

По словам инструктора, отбирают в 
снайперы для работы с высокоточными 
винтовками в парах далеко не всех. Все 

начинается с базовой 
подготовки — работы из снайперской 
винтовки СВД-С. Пока стрелок не поразит 
все учебные цели, к выходу «на задачу» не 
допускается. Из лучших стрелков со време-
нем начинают «лепить» снайпера. Обучают 
методам маскировки и другой специфике.

— Нас командир готовит очень сильно. 
Во-первых, марши очень большие, протя-
женностью до 25 километров только в одну 
сторону. С собой рюкзак, полное боевое 
снаряжение, если есть два «ствола» — оба 
берешь. И пол-литра воды. Учимся перено-
сить такие нагрузки, перегрузки. Многое вни-
мания уделено умению скрыться от дронов, 
уходу от них. Занятия и днем, и ночью — здесь 
постоянное обучение. Противник совершен-
ствуется — и мы меняемся, внедряем новые 
методы в процесс подготовки…

На вооружении снайперов подразделе-
ний ВДВ группировки «Север» современные 
российские винтовки «Орсис-Т5000М». Как от-
мечают бойцы — точные, удобные и надежные. 
Если раньше снайперу приходилось брать 
на боевую задачу два оптических комплекса 

— тепловизионный (ночной) и днев-
ной и тратить время, меняя прицель-

ные приспособления, теперь доста-
точно просто снять насадку.

— Пробиваемость зависит от 
выбора пули. Есть повышенной про-
биваемости. Есть высокоточные. В об-
служивании неприхотливая, в общем, 

винтовка очень хорошая и достойная. 
Из нее я на полторы тысячи метров могу 

спокойно отработать. 
В деле «Циклопу» удалось испы-

тать не только винтовку, но и современ-
ное снаряжение. Отражающий тепло и 
размывающий силуэт 3D-маскхалат на 
снайпере уже не раз спасал ему жизнь, 

в том числе на открытой местности, 
просматриваемой дронами врага.

— Я могу сказать: это — чудо-
маскхалат. Когда крайний раз был на 
«задаче», приходилось менять позицию 

и выходить из-под обстрела. Когда вы-
бегал, со мной был «трехсотый» — ра-
неный, мы уходили в лес, потому что 

иначе не пройти, бомбят. И тут я падаю, 
запутался в каком-то вьюне, и трава во-
круг такая, а надо мной зависла уже «Баба 

Яга» со сбросом. Я свернулся клубком в 
этом маскхалате, не двигаюсь. Она пожуж-
жала, пожужжала, конечно, не обнаружила, 

и я стал выползать в лес потихоньку. Били 
дронами-камикадзе наугад в то место, где я 

был примерно, потом начали светить дроны-
разведчики надо мной светом. Но я ушел, 
и все благодаря маскхалату с защитой от 

«теплаков» — тепловизоров.
Говоря об оружии и снаряжении, «Ци-

клопу» есть что сравнить и рассказать. Свою 
службу он начал снайпером еще в 2006-м. 
Девять лет прослужил в ОМОНе, участвовал 
в контртеррористических операциях, и вот 
уже второй год на СВО. Сравнивая конфлик-
ты, снайпер отмечает, что боевые действия 
перешли на совершенно новый уровень — 
приходится постоянно учиться новому и 
правильно оценивать обстановку.

— После ОМОНа я работал тренером 
по тхэквондо. И как началась спецоперация, 
смотрю — друзей забирают, а про меня как 
будто забыли. А я-то знаю, что такие, как я, 
позарез нужны. Пришел в военкомат, добро-
вольно подписал контракт, сказал: хочу быть 
снайпером. И понеслось. Ни о чем не жалею, 
мне нравится моя работа. Мне нравится 
специфика, которую мы выполняем. Нравит-
ся коллектив. Нравится командир взвода. Я 
и парни — мы тут на своем месте.

Руслан СЕРГЕЕВ, 
группировка «Север».

ПРОВЕРКА УЯЗВИМОСТИ

«НАВОДЯТ СТРАХ И УЖАС»

Специалист в области информационных 
технологий предсказал увеличение кибератак 
на российские объекты

Инструктор рассказал о подготовке снайперов 
особой квалификации и их оружии

Зоя Александровна как всегда радушна. 
Накануне трагической даты мы перебираем 
с ней разложенные на большом обеденном 
столе вырезки из газет, семейные фото... 
Большинство этих карточек за тридцать лет 
не раз были опубликованы в СМИ, но есть и 
те, которые вижу впервые. Особенно дет-
ские — смешной светловолосый малыш с 
лохматым чубом, сосредоточенный морпех-
первогодок с бескозыркой, надвинутой на лоб, 
и он же — год спустя: бескозырка на затылке, 
руки за спиной, уверенная стойка моряка 
в клешах... И стопка газет. В основном — с 
траурной каймой. В них — кричащие фото 
из «МК» 17 октября, черная людская река на 
Комсомольском проспекте в день похорон 
Димы, крупные фотографии погибшего кор-
респондента «МК», под которые были отданы 
первые полосы множества российских газет... 
Без преувеличений — гибель Димы тогда 
стала для общества шоком.

А мы говорим о Диме живом. О его дет-
стве, работе в «Московском комсомольце», 
о том, что было после 17 октября. Беседа 
эта не имеет хронологического порядка, но 
сплетается в клубок воспоминаний, которые 
будто срывают пелену с последних 30 лет без 
Димы. О чем говорили?

О школе. Первоначально Дима по-
шел учиться в школу №4 рядом с домом. 
Его туда приписали по адресу проживания. 
«Но проучился он там всего несколько дней. 
Потому что в классе было 54 человека, а 
мест за партами только 42. И 12 человек 
просто стояли по стеночке. Диме место за 
партой досталось, но все равно мы решили 
перевести его в школу, где уже учился его 
старший брат Илья, — вспоминает Зоя Алек-
сандровна. — Она подальше, ходить надо 
было пешком. Диму туда взяли, потому что 
знали, что брат его учился отлично, значит, 
и он будет успевать. И в самом деле, школу 
Дима окончил с отличием, не с медалью, но 
с большинством пятерок — только по двум 
предметам были четверки». Это та самая 
школа №5, которая сейчас носит имя Дми-
трия Холодова. Ежегодно в его родной школе 
после 17 октября устраиваются мероприятия 
памяти Димы. На которые приглашают и Зою 
Александровну. Дети читают стихи, поют пес-
ни, рассказывают про знаменитого ученика 
Холодова. И пусть там уже давно нет тех, кто 
помнит самого Диму, и первая учительница 
уже умерла. Но эстафету подхватили другие 
и продолжают нести.

Об армии. В армию Диму призвали по-
сле первого курса МИФИ. Институт давал 
отсрочку, но в том году был большой недо-
бор по призыву из-за того, что детей 1967 
года рождения было не так много. Вышло 
постановление, и весь курс забрали в ар-
мию. «Можно было что-то сделать, добиться 
отсрочки, но Дима сказал, что, по его мне-
нию, «каждый мужчина должен отслужить 
в армии». И ушел служить, — рассказывает 
его мама. — Прослужил два года на Черно-
морском флоте, морпехом. Мы приезжали к 
нему раза два в год. В основном летом. Его 
часть была в Феодосии, но море они увидели 
только один раз — уже в самом конце, перед 
демобилизацией». Зато по горам в полном 
боекомплекте по жаре бегали регулярно. А 
еще Дима писал родным письма. Регулярно 
и много. Зоя Александровна демонстрирует 
пакет с кипами плотно уложенных конвертов: 
«Это он за два года нам написал. Я потом уже 
пыталась их перечитывать. Но не могу... Сразу 
подкатывает», — тихо говорит она.

О работе. После МИФИ Дима мог бы 
стать ученым, инженером. Но времена были не 
те. «В стране такой тарарам был. Предприятия 
рушились. Диму направили в одно конструк-
торское бюро, но оттуда написали в институт, 
что не могут никого взять, потому что разо-
ряются и скоро прекратят существование, 
— говорит Зоя Александровна. — Устроили 

Диму на наше предприятие, но и там начали 
образовываться малые фирмы, куда брали 
только своих. А молодой специалист никому 
не был нужен. И в это время местное радио, 
которое вещало всего 15 минут в день, объя-
вило о наборе людей. И Диму туда взяли. Он 
делал репортажи из городской больницы, 
библиотеки, архива, почтового отделения... Он 
посетил множество городских предприятий, и 
в Климовске его знали. Дима мог расположить 
к себе людей, они охотно с ним общались. А 
потом, в конце августа, он увидел объявление 
в «Московском комсомольце». Я тоже помню 
это объявление: «Все увольняют, а мы набира-
ем». На этот зов Дима и пришел в редакцию. 
И остался там до конца...

О командировках. Так вышло, что имен-
но в 1992 году на постсоветском пространстве 
заполыхало несколько межнациональных кон-
фликтов. И корреспондент отдела политики 
Дима Холодов, выбравший военную тематику, 
сразу окунулся в жесткие условия «горячих 
конфликтов». Не страшно ли было его роди-
телям? «Конечно, страшно, — вспоминает Зоя 
Александровна. — Еще первый раз, когда он 
поехал в Абхазию, могло произойти страшное. 
То место, которое им предоставили для ноч-
лега, обстреляли. Кажется, там даже погибли 
люди. Но Диме повезло. Он с фотографом 
отправился ночевать в другое место, куда его 
позвали знакомые. А позже знакомые абхазы 
их пригласили в село, где мужчины по ночам 
охраняли свои дома от нападений. Женщины 
с детьми спали, а мужчины всю ночь у костра 
дежурили... И эти абхазы запомнили Диму и 
помогли ему, когда он прибыл в Абхазию вто-
рой раз — уже в разгар боев». В тот раз Дима 
пропал. Несколько дней не выходил на связь, 
в редакции не знали, что с ним. Не знали и 
его родные. Рассказал, что с ним было, когда 
вернулся. «Всех журналистов, в том числе 
иностранных, поселили в какой-то разбитый 
санаторий. Он был разрушен после боев, еды 
там никакой не было. Они жили в подвале, 
нашли какие-то матрасы. Загораживали про-
ходы как могли от обстрелов, — вспоминает 
Зоя Александровна рассказ сына. — Выходить 
им никуда не велели. Один корреспондент 
решил выбраться в город и не вернулся. Его 
убили. Рано утром, часов в пять утра, они 
выползали из подвала, быстро умывались 
в море, срывали фрукты, какие находили. 
Этим и питались. И тем не менее несколько 
раз удавалось выбраться в Сухуми, чтобы 
интервью взять, фотографии сделать. Он их 
потом привез. На одной стоит воин-абхаз 
с сыном, а на следующий день сына убили. 
Была еще фотография — воин с оружием 
нюхает цветок. Много фотографий детей, 
которые всегда любопытны, даже в таких 
условиях. Они бегали и собирали гильзы». А 
пока журналисты находились в том подвале, 
о них никто ничего не знал. Связи-то не было. 
«А потом им предложили самолет, чтобы уле-
теть, — продолжает рассказ Димина мама. 
— Но пока они его ждали на пирсе, прямо 
над ними сбили самолет с эвакуируемыми. 
Люди падали из разваливающегося лайнера 
прямо в воду, тела прибивало к берегу. Само-
летом после этого лететь никто не захотел. 
Их вывозили катером». Потом Дима ездил в 
Приднестровье, где тоже только что стихла 
война с Молдавией. Брал интервью у гене-
рала Лебедя. Хотя тот никому интервью не 
давал. Позже было и интервью с Джохаром 
Дудаевым. «Дима два раза ездил в Чечню. И 
он писал, что в Чечне серьезно к чему-то го-
товятся. Но тогда это казалось невероятным, 
его не очень услышали...»

О сказках. Удивительно, но при такой 
суровой работе Дима не оставлял своего 
увлечения. Он писал детские сказки. И даже 
публиковал их в местной климовской газете. 
«У нас была газета «Местные вести». Он туда 
пришел еще до «МК», и ему дали задание 
написать какой-то политический текст. Ре-
дактору написанное не понравилось. И тогда 
Дима сказал: «А я могу еще сказки писать». 
Газета была большая, писать в нее особо было 
нечего, и ему выделили последнюю страницу. 
Он напечатал там четыре сказки, а пятую мы 
отдали туда уже после его гибели. Люди по-
купали эту газету, потому что там появился 
какой-то «сказочник». Он там и стихи детские 
писал, и викторины для детей устраивал. 
Жил этими сказками». Все Димины сказки 
были опубликованы уже после его гибели. 
А иллюстрации для них делали ученики его 
родной школы и Детской художественной 
школы города Климовска. 

О суде. Суд по делу об убийстве Холо-
дова стал для родителей Димы еще одним 

ощутимым ударом после его гибели. Подо-
зреваемых военных судили военным судом. 
Поговорка «рука руку моет» подходит к ситуа-
ции лучше всего. «На суде сидели мы и два 
наших адвоката. А напротив они — у каждого 
по двое защитников, целая стена... В первый 
день перед началом дела судья начал зачи-
тывать биографии подсудимых, перечисляя 
все их регалии и заслуги. А Дима — учился 
в школе, институте, работал в «Московском 
комсомольце»... Такое все. Сразу было ясно 
отношение судьи к дальнейшему. Какое-то 
время мы еще надеялись — судья вопросы 
какие-то подсудимым задает, может, при-
мет решение по справедливости. Нет, ни-
чего подобного. Его же в суд на их машине 
возили...» — вспоминает Зоя Александровна. 
После первого суда оправданные экс-вояки 
отправились с друзьями и родными празд-
новать. А потом был второй суд, на котором 
свидетели, которые во время первого суда 
давали показания против них, вдруг начали 
от всего отказываться. «Не было, не знаем». 
«Поповский на допросе говорил одно, во всем 
признался, а на суде отказался. Свидетели 
на втором суде отказывались даже от тех 
показаний, что во время первого суда дава-
ли, — рассказывает мама Димы. — А второй 
судья вообще перед заседаниями с этими 
подсудимыми на крылечке курил, смеялся. 
Мы идем, а они вместе курят. Ну каково? Про-
тивно это все очень. Поэтому мы знали, что 
справедливого суда не дождемся. Мерзко 
было наблюдать, как они в суде извиваются 
и врут, а судья это все принимает...»

И еще о боли. «Когда Диму убили, Ельцин 
выступал по телевизору. И мы сами видели, 
и многие нам потом говорили, что он сказал: 
«Ну... погиб журналист Дмитрий Холодов. Но 
министр Грачев — лучший министр обороны». 
И все при этом услышали: «Ну, подумаешь, 
погиб журналист...» Было очень больно, по-
скольку руководитель государства такие 
вещи говорит», — вспоминает Зоя Алексан-
дровна. Дословно Ельцин произнес тогда 
следующее: «Ну, погиб журналист Дмитрий 
Холодов, все мы скорбим об этом, и, конечно, 
это трагедия... Связывать гибель Дмитрия 
Холодова с тем, что замешан министр обо-
роны, — просто несерьезно... Это, пожалуй, 
за последнее десятилетие у нас один из са-
мых сильных министров обороны». По сути, 
это и было — «подумаешь». «А на 40-й день 
к нам в квартиру пришел такой здоровый-
здоровый мужчина. «Вам от Ельцина собо-
лезнования». На 40-й день до него дошло, 
что надо бы как-то отреагировать. А что нам 
от этого соболезнования? У меня сына убили, 
убийцы не наказаны, муж от этого умер...» — 
как-то неожиданно горячо говорит спокойная 
обычно Зоя Александровна. 

Убийство Димы Холодова стало первым 
в череде подобных разбирательств с журна-
листами. По сути, Дима стал «нулевым паци-
ентом» в разразившейся позже эпидемии по 
решению проблем с неугодными «писаками». 
И сейчас мы имеем то, что имеем. Когда над-
пись «пресса» на жилетке стала не оберегом, 
а мишенью. И кто знает, что бы было, если бы 
справедливость все же восторжествовала.

Елена КОРОТКОВА.

Мама Димы Холодова: 
«Он мог расположить 
к себе людей, те охотно 
с ним общались»
Первое, что бросается в глаза 
в комнате Зои Александровны 
— мамы Димы Холодова, — 
огромный его портрет. Тот самый, 
черно-белый, из редакции «МК», 
который часто появляется в газетах. 
Но здесь он — в обрамлении икон и 
семейных фото. В углу на комоде 
фотография Диминого отца, Юрия 
Викторовича, который скончался 
в 2008 году, не выдержав 
безуспешных попыток добиться 
справедливости. Две Димины 
фотографии смотрят из-за стекла 
серванта. В их окружении Зоя 
Александровна живет последние 
десятилетия. Память — это то, 
что осталось от некогда большой 
семьи, разорванной взрывом 17 
октября 1994 года, прогремевшим 
в стенах редакции «Московского 
комсомольца». 30 лет назад...

ОБРАЗ 
НА СТЕНЕ

Зоя Александровна 
с фотографиями детей.

Дима в армии.

Родители у гроба сына.
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ПРОЕКТ

Сотрудники чеховских коммунальных 
предприятий все-таки добились вы-
платы задолженности по заработной 
плате, а некоторым из них ее даже 
прибавили. Таков итог громкого скан-
дала в ЖКХ подмосковного города, 
о котором неделю назад писал «МК». 
Однако совсем замять дело чиновни-
кам не удастся. Информацией о про-
исходящих нарушениях в МП «ЖКХ 
Чеховского района» заинтересовались 
следователи СК — ведомство возбуди-
ло уголовное дело по статье «Халат-
ность».

По словам юриста Дмитрия Баркова, кото-
рый представляет интересы операторов чехов-
ских котельных, задолженность по зарплате со-
трудникам ресурсопоставляющих предприятий 
города практически ликвидирована. Деньги 
стали приходить на карты почти сразу после 
того, как отчаявшиеся люди были вынуждены 
устроить сход прямо на ступеньках местной 
администрации. Первые перечисления зарплат 
начались в тот же день, 2 октября, когда в соц-
сетях появилось их видеообращение.

«Уже около 9 вечера первые операторы 
начали получать зарплатные деньги, на сле-
дующий день выплаты на карты сотрудников 
продолжились, так что к вечеру 3 октября была 
выплачена практически вся задолженность за 
август и сентябрь. Причем сентябрьская зар-
плата выплачена уже с учетом новых окладов, 
вместе с премией в размере 50%», — рас-
сказал он.

Кстати, оклады некоторым сотрудникам 
котельных увеличили более чем в два раза. 
Например, оператор паровой котельной будет 
получать теперь 55 тысяч рублей вместо 25 000 
руб., как было раньше. 

Новый исполняющий обязанности гене-
рального директора предприятия «ЖКХ Чехов-
ского района» Александр Тетерин надеется, 
что такое существенное повышение окладов 
поможет привлечь новые кадры в городскую 
теплосеть.

«Это серьезное увеличение заработной 
платы. По итогу сегодняшнего совещания я 
вижу, что люди это оценили», — заметил он.

На общем собрании сотрудников снаб-
жающих коммунальных предприятий, которое 
состоялось в начале этой недели, разговор 
шел не только о задержках с оплатой труда, 
хотя, чего скрывать, этот вопрос был одним 
из самых острых. Люди очень надеются, что 
впредь зарплата будет поступать вовремя. 
Также был затронут вопрос обучения новых 
работников. Александр Тетерин пообещал, что 
в дальнейшем планируется заключить догово-
ры со специализированным учебным центром, 
который находится в соседнем городе.

Сотрудникам водоканала также «пересмо-
трят заработную плату в сторону увеличения», 
об этом сообщил глава Чеховского городского 
округа Михаил Собакин.

Вместе с тем юрист заметил, что не-
большая задолженность по оплате выходных 
и праздничных дней с ноября 2023-го по 8 
октября 2024 года все еще сохраняется. 

«Сейчас я собираю информацию от до-
верителей по оставшейся задолженности и 
планирую передать итоговый документ с ука-
занием суммы в администрацию городского 
округа Чехов, новому директору МП «ЖКХ Че-
ховского района» и в следственный отдел по г. 
Чехов ГСУ СК России по Московской области», 
— пояснил он.

Кроме того, стало известно, что Следствен-
ный комитет по Московской области по факту 
невыплаты зарплат сотрудникам котельных и 
насосных станций Чехова возбудил уголовное 
дело по статье «Халатность». А глава СК России 
поручил доложить о ситуации по доводам ра-
ботников коммунальных служб в их обращении, 
опубликованному в соцсетях, а также сообщать 
ему о ходе расследования уголовного дела и 
установленных обстоятельствах.

Елена БЕРЕЗИНА.

Осень — время собирать урожай и де-
лать запасы на зиму. У многих дачни-
ков есть для этой цели специальные 
помещения — подвалы и погреба. Од-
нако эксперты предупреждают, что в 
случае отсутствия там вентиляции та-
кое хранение овощей и фруктов может 
сильно навредить здоровью.

По словам специалистов Мособлпож-
спаса, при хранении урожая в погребах, где 
нет хорошей вентиляции, могут скапливаться 
опасные для жизни газы, такие как углекислый 

и метан. Они образуются при разложении ор-
ганических веществ в условиях недостатка 
кислорода и могут существенно навредить 
здоровью человека. Поэтому перед спуском в 
хранилище эксперты рекомендуют тщательно 
его проветрить.

Погреб следует открыть заранее, чтобы 
обеспечить циркуляцию воздуха. Для проверки 
наличия кислорода следует воспользоваться 
простым методом: после проветривания за-
жечь свечу и на веревке опустить ее в храни-
лище. Если пламя начинает коптить или гаснет, 
это сигнал об опасности, значит, уровень угле-
кислого газа достаточно высокий, кислорода, 
напротив, мало. В этом случае помещение 
следует как можно дольше проветривать, и 
только когда свеча будет гореть ровно, мож-
но без опаски спускаться в погреб. При этом 
желательно, чтобы кто-то находился рядом и 
мог в случае необходимости оказать помощь, 
вытащить из погреба.

Эксперты также рекомендуют увеличить 
циркуляцию воздуха в подвале во время про-
ветривания с помощью подручных средств. 
Например, «перемешать» воздух в подполе 
можно, энергично поводив внутри него метлой, 
также туда можно несколько раз опустить и под-
нять старое одеяло. Эти меры позволят удалить 
опасные газы и сделать хранилище безопас-
ным для дальнейшего использования.

Евгения ВОКАЧ.

Осенью большинство садоводов за-
крывают дачный сезон до следую-
щей весны, и перед владельцами 
загородной недвижимости встает 
далеко не праздный вопрос: следует 
ли им страховать дачу от всевозмож-
ных угроз — пожаров, краж и даже 
падения беспилотников? «МК» по-
говорил с экспертами, и оказалось, 
что плюсов и минусов — примерно 
поровну.

По словам депутата Госдумы, председа-
теля Союза дачников Подмосковья Никиты 
Чаплина, страхование загородных домов с 
каждым годом становится все более акту-
альным. Чаще всего страхуют, опасаясь по-
жаров, число которых с каждым годом растет. 
С начала этого года на территории России 
уже сгорело 2,6 тысячи дачных строений, 
по сравнению с прошлым годом прирост 
составил 13%. 

В МЧС считают, что в 70 случаях из 100 
пожары в сельской местности возникают из-
за неисправной проводки, старой бытовой 
техники и нарушения пожарной безопасности 
при эксплуатации печей. 

Закрывая дом на зиму, нужно прежде 
всего отключить автоматы на электрощитке и 
газовое оборудование, советуют пожарники. 
А на участке, рядом с домом и другими строе-
ниями, следует убрать сухую растительность 
и все, что может гореть.

Но пожар — не единственная угроза, 
из-за которой страхуют загородную недви-
жимость. На втором месте по количеству не-
приятных инцидентов на территории дачных 
поселков стоят ограбления. 

«Сейчас в Подмосковье происходит 
какая-то беспрецедентная волна дачных 
краж, — жалуется дачница из Сергиева По-
сада. — В нашем СНТ в этом году два дома 
ограбили, в соседнем садовом товариществе 
— вообще четыре!» 

По словам женщины, в этом году гра-
бители ведут себя особенно нагло. Обычно 
чистят дачи зимой, когда хорошо видно, у 
кого дом пустует, но сейчас лезут даже туда, 
где еще живут хозяева. 

«У нас к одним в дом залезли, когда вся 
семья была в сборе, хорошо еще, они спали в 
другой комнате и ничего не слышали, поэто-
му обошлось без жертв», — рассказывает 
дачница.

Помимо пожаров и краж загородную 
недвижимость часто страхуют от затопления 
во время паводков, взрывов бытового газа, 
наездов транспортных средств и от новой 

угрозы, появившейся в последние годы, — от 
атак беспилотников. А Никита Чаплин совету-
ет рассмотреть еще один вид страхования — 
от утраты прав собственности. Это особенно 
пригодится тем, кто только недавно вступил 
в права владения и, возможно, не знает всю 
подноготную своего нового дома. 

«В этом случае страховка защищает 
владельца от прошлых проблем с правом 
собственности, которые не были выявле-
ны на момент заключения сделки», — по-
ясняет эксперт. При этом он отметил, что 
оформить страховой полис можно только 
на зарегистрированный дом, если же зда-
ние еще не достроено, его можно поста-
вить на кадастр как объект незавершенного 
строительства.

«К сожалению, у нас в России культура 
страхования развита слабо, — сетуют стра-
ховщики. — Люди не готовы тратить деньги на 
то, что еще не произошло, надеются на авось. 
А когда случится беда, хватаются за голову 
и жалеют, что пожадничали и не оформили 
страховку».

«На мой взгляд, страхование дачи — 
бесполезная трата денег. Мы с женой жи-
вем на пенсию, поэтому не можем себе по-
зволить застраховать ущерб на большую 
сумму, а если оформлять минималку, то в 

случае какой-нибудь серьезной беды, того 
же пожара, эти копейки нам никак не помо-
гут», — возражает Николай Ворин, дачник 
из Коломны. 

Кроме того, получить деньги по страхо-
вому случаю тоже не всем удается. Так стоит 
ли овчинка выделки?

«Базовая стоимость страховки на дачу 
сейчас начинается от 20 тыс. рублей в год, 
верхнего предела тут, конечно, нет, — гово-
рит Чаплин. — Цена страхового полиса, по 
его словам, зависит не только от стоимости 
недвижимости, но и от выбранных рисков, 
материала постройки, системы отопления, 
соблюдения противопожарных норм, на-
личия охраны, ограждения участка и даже 
от того, насколько ваша дача удалена от по-
жарной части».

Депутат признает, что страховая ком-
пания может задержать выплату, но, по его 
мнению, чаще всего это связано с действия-
ми самого владельца недвижимости. На-
пример, хозяин не обратился в полицию в 
случае ограбления дома или в МЧС в случае 
пожара.

«Чтобы избежать подобных ситуаций, 
нужно всегда соблюдать условия договора 
страхования и оперативно реагировать в 
случае наступления страхового события», 
— посоветовал эксперт.

Какие еще подводные камни могут 
поджидать вас при заключении страхового 
договора? Об этом «МК» рассказали сами 
страховщики.

«Есть два вида договора: пакетный и 
индивидуальный. Первый стоит дешевле, но 
список рисков там определяет страховщик. 
При составлении второго вы сами решаете, 
от чего будете страховать недвижимость, но 
за это порой приходится платить больше. Я 
бы посоветовал тем, кто хочет сэкономить на 
страховке, заключать договор с франшизой. 
Если на вашей даче произойдет ЧП неболь-
шого масштаба и ущерб будет составлять не 
более 100 тыс. рублей, то вы финансово с ним 
справитесь самостоятельно. Зато в случае 
более серьезного происшествия сможете 
получить солидную выплату по страховой 
премии», — советует страховой агент Ана-
толий Самарцев.

Еще он советует выбирать для заклю-
чения договора крупную компанию, давно 
работающую на рынке и хорошо себя за-
рекомендовавшую. «Достаточно забить на-
звание фирмы в Интернете, чтобы получить 
весь компромат на нее. Поэтому выяснить, 
кто есть кто, будет несложно, но, конечно, у 
солидных компаний страховка может стоить 
дороже. Однако лучше переплатить, чем 
потом выбивать деньги из какой-нибудь 
левой конторы «рога и копыта», — говорит 
специалист.

И последнее — обязательно читайте 
все условия договора, особенно те, что 
напечатаны мелким шрифтом. Зачастую 
страховка перестает действовать сразу же, 
как только вы что-нибудь измените у себя 
на даче, например, если сдадите участок в 
аренду или внесете изменения в строение 
дома, даже если просто поставите новые 
окна и двери.

Евгения ВОКАЧ.
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Законопроект впервые был пред-
ставлен башкирским курултаем в 
рамках борьбы с деструктивным 
контентом еще в 2021 году. На дан-
ный момент к чтению готовится 

уже третий его вариант. 
Инициатором разработки нового закона 

выступила Эльвира Аиткулова. Сейчас именно 
ее фамилия идет третьей после Вячеслава 
Володина и Петра Толстого в перечислении 
тех, кто внес законопроект на рассмотрение 
в Государственную думу.

— По опросам, не более 1–2% насе-
ления не хотят детей агрессивно и ка-
тегорически. Насколько тогда актуален 
этот закон для РФ, и почему вокруг его 
принятия шума гораздо больше, чем по 
поводу резонансного запрета признанного 
экстремистским ЛГБТ?

— При подготовке законопроекта мы смо-
трели данные разных опросов за несколько 
лет. Самый свежий от ВЦИОМ показал, что в 
возрастной группе тех, кто родился после 2001 
года, на вопрос, сколько в идеале должно быть 
детей в семье, 22 процента отвечают, что ни 
одного. И это именно та целевая аудитория, с 
которой работают пропагандисты бездетного 
образа жизни. Возведение в норму доброволь-
ного отказа от деторождения шло системно, 
долго, профессионально, я бы сказала — ис-
подволь. Как результат — репродуктивная 
установка в нашей стране от «дети — это наше 
будущее» смещается к «надо пожить для себя, 
а дети мешают личной свободе». Те, кто про-
пагандирует отказ от деторождения, помимо 
акцентов на преимуществах отсутствия детей 
ведут свою аудиторию и по пути формирова-
ния отвращения к тем, кто их имеет. Почему 
много шума? Думаю, потому что зачастую 
людей пугают тем, что принятие закона озна-
чает вмешательство в личную жизнь. Как раз 
наоборот. Это даст возможность принимать 
осознанные личные решения, без давления 
профессиональных манипуляторов и их «со-
ветов». И под запрет попадает именно про-
паганда явления, а не сам бездетный образ 
жизни. Этот закон — один из элементов огром-
ной работы в реализации государственной 
семейной и демографической политики и от-
носится к сфере обеспечения безопасности 
информационного пространства. Он, конечно, 
должен быть сопряжен со многими мерами 
социальной поддержки. 

— Сразу две палаты выступили ини-
циаторами данного законопроекта, что 
бывает крайне редко (я припоминаю такое 
единство только во время принятия «за-
кона Димы Яковлева»). С чем связано, что 
авторов почти 200 человек?

— Это отражает общественный запрос, 
потому что за каждым депутатом — конкрет-
ные избиратели, которые устали от большого 
объема негативной информации. Они хотят, 
чтобы их семьи и дети были защищены, что-
бы на государственном уровне мы не только 
говорили о приоритете семейных ценностей, 
но и боролись с теми, кто открыто выражает 
свою ненависть, занимаясь расчеловечива-
нием. Ведь закон не о том, что надо заставить 
людей рожать, это личная позиция каждого, 
он о том, что надо уважать и гордиться теми, 
кто имеет семьи. В 809-м указе президен-
та прямо говорится, что «идеологическое и 
психологическое воздействие на граждан 

ведет к насаждению чуждой российскому 
народу и разрушительной для российского 
общества системы идей и ценностей, включая 
культивирование эгоизма, отрицание идеалов 
естественного продолжения жизни, ценности 
крепкой семьи, брака». И что «деструктивное 
идеологическое воздействие на граждан Рос-
сии становится угрозой для демографической 
ситуации в стране».

— Наряду с обсуждением этого закона 
скандально выделились последние заяв-
ления депутатов Гурулева и Федорова, а 
также экономиста Зубца о необходимости 
введения налога на бездетность. Причем, 
как сказал тот же Зубец, он должен дохо-
дить до 30–40 тысяч рублей, что равняется 
средней зарплатой в регионах. Насколько 
это разумно и необходимо в рамках борь-
бы с чайлдфри?

— Наш законопроект никак не связан с 
новыми налогами или мерами принуждения 
граждан. Наш закон о защите семей, детей. 
Сожалею, что сегодня в дискуссиях этот аргу-
мент пытаются использовать против нашего 
законопроекта как раз те силы, которым не-
выгодно его принятие. И, продолжая манипу-
лировать аудиторией, они как раз подводят 
к тому, что наш пакет законов как-то связан 
с введением налога. Ответственно заявляю, 
что нет! 

— Что будет считаться пропагандой 
чайлдфри? Означает ли, что, к примеру, 
я беру интервью у молодой актрисы, и 
она говорит, что не планирует пока иметь 
детей. И обе мы — я и актриса — попа-
даем в поле зрения РКН и будем оштра-
фованы? Где те рамки, когда выражение 
своего мнения (гарантированного ста-
тьей 29 Конституции РФ) станет считаться 
правонарушением?

— Очень важно будет разработать четкие 
критерии отнесения информации к запрещен-
ной и требующей блокировки. Мы тоже будем 
в рамках парламентского контроля смотреть, 
чтобы не допускались перегибы. А личное 
мнение, на мой взгляд, переходит в пропаганду 
тогда, когда человек не просто выражает свою 
позицию, а настаивает на ее превосходстве, 
побуждает действовать. 

— Какие наказания будут предусмо-
трены за пропаганду чайлдфри? Будут ли 
внесены изменения в КоАП или УК РФ?

— Предлагаем в само название статьи 

6.21 КОАП кроме ответственности за пропаган-
ду нетрадиционных сексуальных отношений 
и (или) предпочтений, смены пола добавить 
и пропаганду отказа от деторождения. Се-
годня эти меры действуют, предусмотрены 
такие санкции: штраф для физических лиц — 
от 50 тысяч до 400 тысяч рублей; штраф для 
должностных лиц — от 100 тысяч до 800 тысяч 
рублей; штраф для юридических лиц — от 800 
тысяч до 5 млн рублей; для иностранных граж-
дан или лиц без гражданства — от 50 тысяч 
рублей до административного выдворения за 
пределы Российской Федерации.

— Однополые отношения в разное 
время уголовно наказывались в ряде го-
сударств, например в том же СССР. Про 
чайлдфри я такого в Интернете не нашла. 
На опыт каких стран вы опирались, раз-
рабатывая этот законопроект?

— В первую очередь мы опирались на 
стратегические документы нашей страны: 
Конституцию России, где мы закрепили, что 
материнство, детство, семья находятся под 
защитой государства, указы президента  — 
«Об утверждении Основ государственной 
политики по сохранению и укреплению тра-
диционных российских духовно-нравственных 
ценностей», «О Стратегии национальной 
безопасности Российской Федерации», «О 
Стратегии комплексной безопасности де-
тей в Российской Федерации на период до 
2030 года». Сделали анализ деструктивного 
контента, пропагандирующего отказ от дето-
рождения, получили научно-правовые мнения 
и криминологические экспертизы, подтверж-
дающие необходимость законодательного 
запрета этого явления, провели обсуждения 
с экспертным сообществом. Что касается 
других стран, то у коллег из парламентов, к 
примеру, Турции и Бахрейна, есть интерес к 
нашей инициативе. Это неудивительно, потому 
демографический кризис коснулся многих 
стран и попытки решать вопрос только за счет 
материальной поддержки не приводят к же-
лаемым результатам.

— С чем связано поименное, а 
не партийное голосование за запрет 
чайлдфри?

— В Государственной думе Федерального 
собрания Российской Федерации по всем 
законопроектам можно посмотреть поимен-
но, как проголосовал депутат за конкретный 
закон. В вопросах защиты интересов наших 

детей и будущего не может быть разделения 
парламента на партии. Учитывая важность 
принятия законопроектов против пропаганды 
отказа от деторождения, Вячеслав Володин в 
своем выступлении на пленарном заседании 
2 октября 2024 года призвал ответственно 
подойти к голосованию.

— Чайлдфри не имеют своей орга-
низации, устава и лидеров. Они не заре-
гистрированы юридически, и о каких-то 
личностях, являющихся их медийными 
лицами, ничего не известно. Существуют 
ли те вообще?

— Чайлдфри является идеологией, на 
которую работают целые сети сообществ, 
транслирующих антисемейный деструктивный 
контент и пропагандирующих не только отказ 
от деторождения, но и идеи детоненавистни-
чества. Действие подобных групп надо расце-
нивать как антидемографическую диверсию. 
Наша задача — блокировать эти ресурсы. Ме-
ханизм абсолютно понятен, и сейчас он приме-
няется в действующей редакции за пропаганду 
нетрадиционных сексуальных отношений и 
(или предпочтений), смены пола, педофилии. 
Общая сумма штрафов по ст.ст. 6.21, 6.21.1, 
6.21.2 Кодекса Российской Федерации об 
административных нарушениях превысила 95 
миллионов рублей, и на основании решений 
уполномоченных органов с начала года более 
375 тысяч сайтов, страниц с деструктивным 
содержанием были закрыты. 

— Как запрет чайлдфри может улуч-
шить демографическую ситуацию в 
стране?

— Репродуктивные установки форми-
руются на основе многих факторов, важное 
значение имеет и информационная среда. 
Поэтому основная задача законопроекта — 
очистить информационное пространство от 
того деструктивного контента, которым он 
сегодня изобилует. Дать возможность семье 
осознанно, без негативного давления среды, 
принимать решение о рождении детей. Сфор-
мировать в обществе культ семьи, традици-
онных ценностей. В репродуктивный возраст 
начинает вступать поколение, которое воспи-
тывалось в цифровой среде, проводило там 
гораздо больше времени, чем с родителями. 
Если мы сегодня не будем принимать меры по 
санации информпространства, то с каждым 
годом количество людей, добровольно вы-
бирающих бездетность, будет только расти. 
Предложенный пакет законов — это правовой 
инструмент защиты российского общества и 
его традиционных ценностей. 

Екатерина САЖНЕВА.

ЧАЙЛДФРИ ЗАПРЕЩАЮТ НЕ ПО-ДЕТСКИ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Госдума приняла в окончательном 
чтении Закон по упрощенной 
регистрации хозяйственных по-
строек на садовых участках. Те-
перь дачная амнистия распро-

страняется на бани, сараи и летние кухни.
Владельцы могут зарегистрировать та-

кие постройки без выполнения кадастровых 
работ и оформления деклараций об объекте. 
Единственное условие — право собствен-
ности на участок и дом должно быть уста-
новлено до 2013 года.

Кроме того, вводится упрощенный по-
рядок регистрации домов, владельцами 
которых являются две семьи — речь идет 
о домах блокированной застройки, возве-
денных до 14 мая 1998 года, где проживают 
несколько семей.
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СТРАХУЙ НЕ СТРАХУЙ — 
РЕЗУЛЬТАТ НЕОДНОЗНАЧНЫЙ
Эксперты дали советы в соответствии с новыми 
условиями жизни на даче

И ДЕНЬГИ ВЫПЛАТИЛИ, 
И ЗАРПЛАТУ ПОВЫСИЛИ
Вышедшие на прошлой 
неделе на сход 
работники городских 
коммунальных служб 
оценили быстроту 
реакции чиновников

СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫЙ УРОЖАЙ

В МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ СТАНЕТ 

БОЛЬШЕ ПОЧЕТНЫХ 
РАБОТНИКОВ

Новые почетные звания для жителей 
Московской области утвердили депута-
ты регионального парламента. Теперь 
особые почести будут предусмотрены 
для работников благоустройства и мест-
ного самоуправления.

Как стало известно «МК», звание «за-
служенный работник благоустройства 
Московской области» начнут присваи-
вать тем, кто не менее 10 лет работает 
над архитектурно-художественным об-
ликом городов. А заслуженным работ-
ником местного самоуправления может 
стать чиновник городской или сельской 
администрации, который работает на 
благо своей малой родины также не ме-
нее 10 лет.

Помимо морального признания за-
слуг человека почетные звания будут 
предполагать и некоторые блага. Такого 
специалиста может ждать повышающий 
коэффициент к зарплате и право на зва-
ние «ветеран труда».

ЖИТЕЛЬНИЦУ 
ПОДМОСКОВЬЯ ОСУДИЛИ 

ЗА СМЕРТЬ ДОЧЕРИ 
ПОСЛЕ САМОЛЕЧЕНИЯ
На скамью подсудимых попала жи-

тельница Подмосковья, сама назначив-
шая заболевшей дочери антибиотик. В 
результате такого лечения несовершен-
нолетняя скончалась, а родительнице 
пришлось ответить перед законом. 

Как стало известно «МК», трагедия 
произошла с второкурсницей подмо-
сковного колледжа, изучающей гости-
ничное дело. В ноябре 2023 года девуш-
ка заболела. Неделю беспокоило горло, 
потом поднялась температура до 37,8. 
Перед выходными учащаяся сходила в 
поликлинику, где врач назначил лечение. 
Однако к началу рабочей недели полно-
стью поправиться 17-летней девочке не 
удалось. Расстроенная ученица сказала 
матери, что, видимо, придется пропу-
стить важное мероприятие с первокурс-
никами. И родительница вспомнила о 
средстве, которое всегда помогало их 
семье. Как позже рассказала женщина 
следователям, во втором классе дочь 
попала в больницу с пневмонией. Там 
врачи назначили антибиотик, который 
помог выздороветь. С тех пор мать ста-
ла вводить это лекарство дочери, если 
у той температура держалась дольше 
трех дней. Данный антибиотик она ко-
лола и другим своим детям, и всем он 
помогал. 

Вечером 14 ноября родительница сде-
лала укол дочери. Однако та неожиданно 
стала задыхаться. Прибывшие меди-
ки начали проводить реанимационные 
мероприятия, однако они не помогли. 
Девушка скончалась. 

Эксперты определили, что причиной 
смерти стала тяжелая аллергическая 
реакция. Вколовшая лекарство мать по-
считала, что в этот раз им попался не-
качественный препарат, произведенный 
с нарушением технологий. 

Несчастная женщина полностью при-
знала свою вину и раскаялась. Дело 
рассматривалось в особом порядке. 
Щелковский городской суд приговорил 
ее к шести месяцам лишения свободы 
условно. 

КОПЫТНЫЕ ЖИТЕЛИ 
АМЕРИКИ РЕШИЛИ 

ПОСЕЛИТЬСЯ 
В «ЛОСИНОМ ОСТРОВЕ»
Шестеро новых обитателей появятся в 

скором времени в национальном парке 
«Лосиный остров». Это две пары пред-
ставителей латиноамериканской фау-
ны — альпаки и ламы, а также потомки 
жителей гор Евразии — муфлоны.

Сегодня в экоцентре «Лосиная био-
станция» вместе с лосями живут пят-
нистые олени, лани, маралы и кабаны. 
В экспозиции домашних животных есть 
козы, куры, овцы, ослы, пони, кролики, 
индюки, павлины и фазаны. Как ранее 
сообщал «МК», недавно в экоцентре так-
же поселилось семейство домашних 
яков. Теперь семейство копытных живот-
ных лосиного заповедника пополнится 
двумя альпаками — самцом и самкой, 
семейством лам и парой муфлонов.

Представители Латинской Америки и 
муфлоны прибудут в заповедник впер-
вые. Впрочем, все они уроженцы наших 
мест: их планируется купить в отече-
ственных питомниках. Это поможет им 
быстро адаптироваться в новой среде. 
Правила требуют, чтобы по прибытии 
они некоторое время провели во вре-
менных вольерах, после чего их смогут 
перевести в вольер центральной части 
комплекса, где на них смогут полюбо-
ваться посетители национального парка. 
Предположительно это произойдет до 
конца осени.

ПЕНСИОНЕРКА ПОГИБЛА 
ИЗ-ЗА ПРОКОЛА 

КИШЕЧНИКА ВО ВРЕМЯ 
ОПЕРАЦИИ

Пенсионерка погибла из-за врачебной 
ошибки в подмосковных Люберцах. Она 
пришла проверить щитовидную железу, 
но врачи диагностировали ей комплекс 
заболеваний.

Как стало известно «МК», трагический 
инцидент произошел в одной из коммер-
ческих клиник, где проходила диспансе-
ризацию 69-летняя местная жительница. 
Бывшая воспитательница детского сада 
обратилась в медицинский центр еще 
в августе, чтобы обследовать больную 
щитовидку, однако параллельно с этим 
врачи выявили у нее дополнительные не-
дуги и призвали продолжить комплекс-
ное обследование, которое растянулось 
на месяц. Последней стадией стала ко-
лоноскопия прямой кишки, где у жен-
щины обнаружили доброкачественную 
опухоль. Было принято решение удалить 
полип. Во время операции медики по-
вредили стенку кишечника пациентки. 
Женщину срочно госпитализировали в 
городскую больницу, но она скончалась 
в реанимации на следующий день. 

По факту трагедии возбуждено уго-
ловное дело об оказании медицинских 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности и повлекших смерть по 
неосторожности. Единственная дочь 
погибшей объяснила правоохранителям, 
что до вынесения приговора виновным 
вести с клиникой судебные тяжбы она 
не планирует.

Как спуститься в погреб 
и не потерять сознание, 
советуют специалисты

МОСКОВИЯ

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Застраховаться теперь можно 
не только от пожара и воров, 
но и от прилета БПЛА.
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У выхода из метро «Лесопарковая», отку-
да отправляются автобусы маршрута МЦ1 до 
Миграционного МФЦ Московского региона в 
Сахарово, утром рабочего дня всегда много 
народа. Стоят мужчины (их больше) и жен-
щины разного возраста в простой, немаркой 
одежде — скромный московский рабочий 
класс, точнее, значительная его часть: уро-
женцы ближнего зарубежья, оформляющие 
патенты, виды на жительство, а кто-то и на-
чинающие оформление паспорта России. 

Здесь же — стойки, похожие на реклам-
ные: волонтеры раздают информационные 
памятки с необходимыми телефонами «го-
рячих линий» помощи, сведениями о Москве 
и среди прочего — с правилами поведения 
в большом городе. Это немаловажно: едва 
ли не большинство приезжающих в Россию 
работать — уроженцы сельской местности 
и маленьких городов, где неписаный кодекс 
поведения совершенно иной. Брошюры — на 
нескольких языках: хотя для получения дол-
госрочных миграционных документов нужно 
знать русский язык, и де-факто большинство 
трудовых мигрантов его знают, все-таки те, 
кто лишь начинает жить и работать в России, 
могут неуверенно им владеть. 

Правилам поведения — как юридиче-
ским, так и неписаным — посвящены и вы-
ступления общественников, проходящие на 
борту автобуса МЦ1: такую просветитель-
скую кампанию уже несколько лет проводит 
правительство Москвы. В таких инструктажах 
участвуют и представители общественных 

организаций, и юристы, и представители 
диаспор. 

Миграционные лайфхаки

Подходит огромный автобус-«гармошка», 
в котором буквально за несколько секунд пас-
сажиры занимают и сидячие, и стоячие места. 
Самоорганизации позавидуют коренные мо-
сквичи: детей и женщин обязательно посадят 
на сидячие (и наиболее безопасные) места, как 
и мужчин постарше. Традиционные ценности 
в деле — это именно так. Точно так же акку-
ратно оплачивают проезд. Кажется, автобус 
МЦ1 — это самый длинный маршрут, который 
можно проехать по стандартному тарифу для 
наземного транспорта столицы. 

Ехать в Сахарово — больше часа, так что 
в пути как раз есть время для разговоров о 
насущном. И вопросов-ответов на несколь-
ких языках: волонтеры и сотрудники мэрии 
в автобусе владеют узбекским, киргизским и 
таджикским. Одновременно по рядам пускают 
анкеты. 

В самом начале встречи ведущая сказала 
несколько слов о России в целом и Москве в 
частности. «Каждый день в Москве строится 
что-то новое, например, только в этом году 
открыли девять станций метро, — говорит 
она. — Москва — это город, очень удобный 
для жизни. Здесь можно многому научиться, 
здесь можно зарабатывать и строить карьеру, 
открыть свой бизнес, создать семью и воспи-
тывать детей». Но для этого нужно следовать 

законам и нормам поведения, принятым в 
России, подчеркивается во вводном слове. 

Еще одна традиционная часть предисло-
вия к этой беседе: пассажиров предупреждают, 
что москвичи всегда готовы помочь и ответить 
на вопросы, но обычно не разбираются в ми-
грационных законах и правилах (для этого и 
существуют «горячие линии»). 

Первым из спикеров слово берет руко-
водитель центра «Росмигрант» при Духовном 
собрании мусульман России Хуснидин Абдул-
касимов. Задача этого специалиста (он про-
водит такие инструктажи уже не первый год) 
— сориентировать новоприбывших в Россию 
в особенностях миграционного законодатель-
ства. «Мелочей здесь нет, — подчеркивает 
общественник. — При пересечении границы 
всем дают, например, миграционную карту, 
которую нужно заполнить и потом сдать. Од-
нако многие на этом этапе не справляются с 
задачей — тут и начинаются проблемы. Пре-
жде чем подписать такой документ, вам нужно 
проверить сначала свои данные».

В частности, целью визита в миграционной 
карте, если речь идет о трудовом мигранте, 
обязательно должна быть «работа», говорит 
Абдулкасимов. Некорректно заполненная ми-
грационная карта оказывается причиной не-
возможности оформить пребывание и работу 
в России, предупреждает эксперт. Решить 
такие проблемы можно, только выехав из РФ 
и снова въехав. 

«Второй важный момент — постановка 
на миграционный учет, с этим сталкивается 
каждый иностранный гражданин», — предупре-
ждает Абдулкасимов. Скажем, представителям 
Таджикистана надо зарегистрироваться в те-
чение 15 календарных дней. 

Каждый иностранный гражданин может 
сам поставить себя на миграционный учет, рас-
сказывает пассажирам эксперт, это делается 

через портал Госуслуг. Трудовые мигранты 
могут оформить российский СНИЛС — а 
это открывает возможность сделать соб-
ственную учетную запись на Госуслугах. 
«Все можно делать через портал Госуслуг», 
— рекламирует цифровизацию столичного 
документооборота Абдулкасимов. Обще-
ственник также подробно объяснил пасса-
жирам тонкости, касающиеся патентов на 
трудовую деятельность в России.

— Я уже рассказывал об одной де-
вушке, которая жила и училась здесь, в 
России, но из-за двух незначительных 
административных правонарушений была 
выдворена, так и не смогла доучиться, 
— говорит эксперт. — Прошу вас быть 
осторожными: штраф можно получить 
за незначительное нарушение: напри-
мер, если кто-то остается в вагоне ме-
тро, отправляющемся в депо, даже по 

ошибке.

Порядок и правила

— Избегайте любых правонарушений, 
потому что за них вы можете получить запрет 
на въезд минимум на пять лет и вас даже не 
уведомят об этом, — предупредил пассажи-
ров Сергей Тищенко, руководитель одного 
из общественных пунктов охраны порядка 
Москвы. — Особенно часто этому подверже-
ны водители, в том числе таксисты. Штраф, 
который выписала водителю камера, может 
стоить ему выдворения.

Рассказав о возможности приобрести 
гражданство России для себя и семьи, став 
военнослужащим-контрактником, Тищенко 
вновь передал слово Абдулкасимову. Который 
дал несколько практических советов, как не 
нажить проблем с законом «на ровном месте». 
Так, выходя из дома, стоит взять с собой до-
кументы: паспорт, миграционную карту, па-
тент с оплаченными чеками. Причем лучше в 
бумажном виде: вдруг в самый ответственный 
момент сбойнет Интернет! 

«Если вас задержали, нужно сохранять 
спокойствие и не подписывать то, чего не 
понимаете, — резюмировал общественник. 
— Спокойно просите пояснений, а если не 
владеете русским языком вовсе, пишите «не 
понимаю» на вашем родном языке».

С особенным вниманием пассажиры слу-
шали следующий раздел: о том, как можно 
гражданину Таможенного союза «подключить-
ся» к российской системе ОМС и получить 
медпомощь. А гражданам других стран — за-
ключить договор добровольного медицинского 
страхования. Инструктаж вроде бы прост, но 
показывает, что российское государство и 
общество для мигрантов — не противник, а 
потенциально важный помощник и друг. Что, 
собственно, и требовалось доказать. 

Юрий СУХАНОВ.

Одна из хорошо зарекомендовавших себя мо-
сковских традиций последних лет — информа-
ционная помощь трудовым мигрантам, осо-
бенно новичкам, в Москве. Издаются памятки, 
работает «горячая информационная линия», 
действуют общественные приемные — а пери-
одически на автобусном маршруте, ведущем 
в Миграционный МФЦ в Сахарово, проводятся 
инструктажи-консультации для пассажиров. 
Как показывает практика — весьма полезные.

Основная площадка пленарных заседаний 
форума — Зал церковных соборов православ-
ного храма Христа Спасителя, а организатор 
форума наряду с Департаментом национальной 
политики и межрегиональных связей Москвы 
— Союз за сохранение традиционных духовных 
ценностей «Христианский мир». Однако на 
равных в форуме участвуют представители 
ислама, буддизма и иудаизма. А география 
участников чрезвычайно обширная: помимо 
России это Сирия, Иордания, Ливан, Греция, 
Иран, Белоруссия, Казахстан и Узбекистан. 

— Традиционные ценности включают в 
себя миролюбие в межнациональных и межре-
лигиозных отношениях, социальное служение, 
миротворчество и другие, — отметил и.о. главы 
Департамента национальной политики Москвы 
Иван Петров. — Тема этого года особенно 
актуальна, поскольку 2024 год объявлен Годом 
семьи. Мы все знаем, как во многих странах 
мира сегодня переворачивают с ног на голову 
тему семьи, традиционных отношений. О том, 
как противостоять этим угрозам, мы и будем 
говорить.

Глобальное противостояние между за-
щитниками традиционной человеческой куль-
туры и сторонниками ее разрушения — куда 
серьезнее, нежели разногласия между тради-
ционными культурами и религиями, отметила 
глава Комитета Госдумы по развитию граж-
данского общества, вопросам общественных 
и религиозных объединений Ольга Тимофеева. 
«Между традиционными культурами и рели-
гиями — например, между православными 
и мусульманами, или между мусульманами 
и иудеями — пытаются вбить клинья, и это 
тоже мировая война, — подчеркнула депутат. 
— Примеры слишком очевидны. Мы же борем-
ся сейчас за традиционные ценности всеми 
способами, в том числе законотворческими. 
Считаю, что это защита наших интересов, на-
шего суверенитета». 

Организовать противостоя-
ние «духу века сего» необхо-
димо крайне быстро, считает 
Тимофеева. «Сколько у нас 
есть времени на подготовку? 
Нет ни минуты! — полагает 
она. — Достаточно взглянуть 
на то, как быстро, буквально 
за несколько лет, переформа-
тировали сознание целых по-
колений во многих странах, где 
разрушительная идеология господ-
ствует. Сейчас мы боремся за умы и души 
тех, кто только начинает жить и кому нужно 
успеть вложить традиционные ценности». 

Площадками форума помимо храма Христа 
Спасителя станут и два известных московских 
вуза: это МПГУ и Университет им. А.Н.Косыгина. 
Об этом рассказал президент союза «Христи-
анский мир» Алексей Черкезов. «К сожалению, 
зарубежные участники представлены далеко 

не так полно, как можно было бы 
и как мы бы хотели, — заявил 

общественник. — Например, 
из-за сложной обстановки на 
Ближнем Востоке из десяти 
ливанских экспертов смог 
приехать лишь один — и ехать 

ему было далеко не просто». 
Если еще недавно тра-

диционные ценности разделя-
лись абсолютным большинством 

жителей даже самых развитых 
стран, то сейчас ситуация в мире «зо-

лотого миллиарда» совершенно иная, кон-
статировали на пресс-конференции. «Все 
страдания и сложности ХХ века, хорошо нам 
известные, появились потому, что возобла-
дали материалистические представления о 
мире, — констатировал протоиерей Михаил 
(Потокин), и.о. председателя Синодального 
отдела по церковной благотворительности и 

социальному служению Московской епархии 
Русской Православной церкви. — Многим 
казалось, что технологии могут ответить на 
все вопросы человечества, воплотить мечты 
и водворить всеобщее счастье. Но технологии 
не могли и не могут решить основные про-
блемы человека, потому что эти проблемы 
духовные». 

Например, одной из таких вечных про-
блем является демографическая — по сло-
вам о. Михаила, еще в первые века нашей 
эры в Римской империи обсуждался демо-
графический кризис среди граждан: обе-
спеченные горожане рожали мало детей, 
стремясь оставить им хорошее наследство. 
«Парировать эти вечные проблемы можно, 
давая людям возможность размышлять о 
духовной жизни, жить чем-то большим, чем 
материальное, — отметил священник. — 
И здесь крайне важно начинать смолоду: 
внушить традиционные ценности взрослым 
людям практически невозможно, их нужно 
просто любить». 

Сейчас представители и служители всех 
традиционных религий в России сообща про-
тивостоят и «духу века сего», и внешнему врагу 
в ходе СВО, констатировали организаторы 
форума. «Буддизм вместе с православием 
представляет важнейший вектор миролюбия, 
единодушия», — отметил член Общественной 
палаты Москвы Дид Хамбо лама. «Наша общ-
ность — это большая ценность, достичь ее 
было непросто, и нужно ее защищать», — до-
бавил имам-хатыб Денис Мустафин, начальник 
управления делами Духовного управления 
мусульман города Москвы. По их словам, ду-
ховенство всех традиционных религий России 
работает в единой команде, помогая раненым 
бойцам в госпиталях и организуя волонтерскую 
деятельность. 

— Еще совсем недавно наша традициона-
листская повестка была эфемерной, ее нельзя 
было, казалось, ни измерить, ни интегрировать 
в правовую систему, — резюмировал советник 
руководителя Федерального агентства по де-
лам национальностей Айказ Микаелян. — Од-
нако сейчас мы видим, что она востребована в 
прикладном плане. Россия — оплот сохранения 
традиционных ценностей, и девизом форума 
можно выбрать старую мудрость: в главном 
единство, во второстепенном свобода, и во 
всем вместе — любовь. 

Юрий СУХАНОВ.

Его тема — 
«Традиционные 

ценности 
как основа 

мира»

МОЯ МОСКВАМОЯ МОСКВА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Недоброжелательный 
человек в разговорной речи. 4. Шаг навстречу 
ради компромисса. 10. Ценная промысло-
вая рыба семейства осетровых. 11. Мужчи-
на, отличающийся лебединой верностью. 13. 
«Вкрапления» в сдобной булочке. 14. Полезное 
блюдо на завтрак малышам. 15. «Противовес» 
правящей партии. 16. Неожиданная прихоть 
избалованной красотки. 18. Ежедневный труд 
в стенах офиса. 20. Мера веса собранного 
урожая. 22. Минер, ликвидирующий старые 
здания. 23. Мягкое темечко младенца. 24. 
«Рота» мыслей шальных в песне Газманова. 
27. Календарик на нужной странице книги. 30. 
Судно, крушащее торосы и ропаки. 32. «Хит» 
среди диагнозов стоматолога. 34. Отрывок из 
сказки, изображенный в лицах. 35. Тундровая 
птаха в белом оперении. 36. Короткометраж-
ка, где снялся певец. 38. Эстрадный танец 
в «подкованных» туфлях. 39. Имя и номер в 
памяти телефона. 40. Ослепительная сила 
конкурсантки в купальнике. 41. Медаль для 
пришедшего вторым бегуна. 42. Бородатый 
рассказец про поручика Ржевского.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Процедура с плойкой для 
любителей кудряшек. 2. Варенье для англий-
ских тостов. 3. Просьба не выносящего боли 
пациента. 5. Мастер, орудующий долотом и 
киянкой. 6. Высохший абрикос с косточкой. 
7. Слуховой «помощник» слабослышащего 
дедушки. 8. Шалунишка в коротких штаниш-
ках. 9. Пряные семена ароматной кинзы. 10. 
Приятная неожиданность в виде подарка. 12. 
Архитектурный стиль здания Кунсткамеры в 
Санкт-Петербурге. 17. «Тестирование» нового 
станка. 19. Абориген черного континента. 20. 
Известная тюрьма во Владимире. 21. Матема-
тический знак действия извлечения корня. 25. 
Книга со стихами поэтов Серебряного века. 
26. Монотонность заезженных речей лекто-
ра. 27. Ингредиент сметаны, кроме сливок. 
28. Отдельная «светелка» в общежитии. 29. 
Историческое отступление от темы лекции. 
31. Документ с фотографией и пропиской. 
33. Мотороллер на городском шоссе. 34. «Со-
колиный» скоростной поезд. 37. Колосящийся 
«океан» под опекой агронома. 38. «Звуковое 
сопровождение» трапезы дятла.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мигрант. 4. Обогрев. 10. Княгиня. 11. Новосел. 13. Ожог. 14. Визг. 
15. Телекинез. 16. Отрава. 18. Ангина. 20. Концерт. 22. Затейник. 23. Точность. 24. Рас-
трепа. 27. Женитьба. 30. Наливка. 32. Причал. 34. Лачуга. 35. Оборотень. 36. Грош. 38. 
Вьюн. 39. Радушие. 40. Орхидея. 41. Фрамуга. 42. Карьера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Монолог. 2. Ринг. 3. Нагота. 5. Бронза. 6. Гнев. 7. Возглас. 8. Мятежник. 
9. Инцидент. 10. Коррида. 12. Лилипут. 17. Видеотека. 19. Недостача. 20. Концерн. 21. 
Тычинка. 25. Аудитор. 26. Аллерген. 27. Животное. 28. Бегунья. 29. Эпиграф. 31. Разница. 
33. Лозунг. 34. Льдина. 37. Шарм. 38. Вещь.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

❑ диплом №6557603, выданный 
Козьмодемьянским Колледжом 
Электронной Техники 
от 03.07.2004 года, на имя Мишакова 
Валентина Олеговна, считается 
недействительным в связи с утерей.

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

18+

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

18+

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО «Центр-
Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, 
centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, ЦЕНТР-
РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК ЦЭМ 
(ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) является 
лицом, осуществляющим прекращение Закрытого 
паевого инвестиционного комбинированного фонда 
«Новые земельные инвестиции» (Правила доверитель-
ного управления зарегистрированы и внесены Банком 
России в реестр паевых инвестиционных фондов от 
15.07.2010 года за № 1832-94151121) (далее — Фонд) 
на основании пп. 6 ст. 30, а также п. 1 ст. 31 Федераль-
ного закона от 29.11.2001 № 156-ФЗ «Об инвести-
ционных фондах», сообщает о проведении торгов в 
электронной форме открытых по составу участников 
в форме англо-голландского аукциона с открытой 
формой подачи предложений о цене (далее — торги) 
по реализации прав требований, входящего в состав 
имущества Фонда:

Лот 1 — Права требования к ООО «СГ «Альянс» 
(ИНН 5029061069) в общем размере 389 996 464,93 руб.

Лот 2 — Права требования к Кафаров Эмиль Рафик 
оглы в общем размере 4 800 000,00 руб.

Лот 3 — Права требования к Желнов Михаил Юрьевич 
в общем размере 493 504,93 руб. 

Начальная цена: Лот 1 — 389 996 464,93 руб., 
Лот 2 — 4 800 000,00 руб., Лот 3 — 493 504,93 руб.

Минимальная цена (цена отсечения) — 25% от 
начальной цены соответствующего Лота.

Шаг аукциона на понижение — 12,5% от начальной 
цены соответствующего Лота. 

Шаг аукциона на повышение — 0,5% от начальной 
цены соответствующего Лота. 

Длительность аукциона при отсутствии ставок 
(подтверждение начальной цены или подтвержде-
ние текущей цены (цены отсечения (минимальной): 
15 минут.

Торги будут проводиться в 10:00 ч. 18.11.2024 
(срок приема заявок с 10:00 ч. 18.10.2024 до 17:00 ч. 
13.11.2024) на электронной площадке ООО «Центр реа-
лизации» — http://torgi.centerr.ru/ (далее — ЭТП). Торги 
проводятся в порядке, установленном регламентом 
ЭТП и законодательством РФ, с учетом особенностей, 
предусмотренных документацией торгов.

Подробная информация о Лотах (состав, характе-
ристики, порядок ознакомления и др.), порядок про-
ведения торгов (в том числе об оформлении участия 
в торгах), а также документация торгов (полный текст 
извещения, проекты договоров и др.) размещены 
на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. 
и юр. лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: пред-
ставившие заявку с прилагаемыми к ней документами 
в электронной форме посредством системы элек-
тронного документооборота, подписанные электрон-
ной подписью на ЭТП; своевременно заключившие 

договор о задатке и обеспечившие поступление 
задатка не позднее 13.11.2024 на счет ОТ: ООО 
«Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 771301001, 
р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 
г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 
20% от минимальной цены (цены отсечения) со-
ответствующего Лота. Заявитель вправе направить 
задаток на счет ОТ без предоставления подписанного 
договора о задатке. В этом случае поступление от 
заявителя задатка на указанный счет ОТ, считается 
акцептом размещенного на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое 
время до окончания срока представления заявок на 
участие в торгах. Изменение заявки допускается только 
путем подачи новой заявки, при этом первоначальная 
заявка должна быть отозвана. Заявители, допущенные 
к участию в торгах, признаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявшими-
ся по причине допуска только одного участника, Про-
давец вправе принять решение о заключении договора 
уступки прав требований (цессии) (далее — договор) 
с единственным участником.

Если в период проведения торгов размер прав 
требования, уменьшится в результате полного или 
частичного гашения долга, возникновения/обнаруже-
ния иных обстоятельств, влияющих на размер данных 
прав требования, цена продажи соответствующего 
Лота, а также иные идентифицирующие его признаки, 
изменившиеся в связи с уменьшением размера прав 
требования, подлежат актуализации при заключении 
договора по итогам торгов и могут быть актуализиро-
ваны на дату перехода прав требования в соответствии 
с условиями заключенного договора.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты 
подведения итогов направляет предложение о заклю-
чении договора по Фонду с приложением соответству-
ющего договора победителю торгов (единственному 
участнику).

Оплата по договору победителем торгов (един-
ственным участником) осуществляется не позднее 
10 рабочих дней с даты заключения договора, за вы-
четом внесенного ранее задатка по следующим рек-
визитам Фонда: 

АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный 
«Новые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, 
КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 в фи-
лиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, 
БИК 044525411, к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (при-
остановить торги) в любое время без объяснения при-
чин, но не позднее, чем за 3 дня до даты проведения 
торгов. Время везде московское (UTC+3). Все цены 
НДС не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА «МК» В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ 
В ряде социальных центров ГБУ города Москвы по 
18 октября этого года проходит льготная подписка 
на «МК» для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й 
групп, участников СВО и их семей, а также иных 
льготных категорий жителей Москвы. Ждем всех в 
Московских городских центрах реабилитации (МГЦР) 
по адресам:
17 октября с 10.00 до 13.00
Жулебинский б-р, д. 40, корп. 1, фойе (МГЦР)
ул. Б. Черкизовская, д. 3, корп. 2, фойе (МГЦР)
ул. Раменки, д. 8, корп. 2, в фойе (МГЦР)
18 октября с 10.00 до 13.00
ул. Нагорная, д. 11а, в фойе (МГЦР)
Трубниковский пер., д. 21, стр. 1, в фойе (МГЦР)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 октября с 14.00 до 19.00
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»

18 октября с 14.00 до 19.00
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4 г, 
у ТЦ «Марина»
23 октября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке
24 октября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
25 октября с 8.30 до 19.00
м. «Народного Ополчения», 
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, 
на автостоянке в сквере
26 октября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», б-р Дмитрия 
Донского, д. 2а, у м-на «Пятерочка»
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зай-
дите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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16
+ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»

18 октября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день окончания декады под-
писки вы можете не только выгодно подписаться 
на «МК», но и получить приглашение в кино или 
один из наших фирменный призов. Подробности 
по телефону редакции 8(495)665-40-80

★ «Построить любовь у нас с Пашей не получилось, 
зато мы прекрасные родители» – Софья Синицына 
рассказала о том, как породнилась с кланом Таба-
ковых, и новом романе

★ «Это суровая необходимость» – Антон Хабаров 
объяснил, почему встречается с женой в отелях

★ «Мы не справились с нашим чувством» – звезда 
сериала «Жить жизнь» Влад Ценев о болезненном 
расставании 

ЧИТЙТЕ В ЖУРНАЛЕ АТМОСФЕРА

НЕ ПРОПУСТИ!

В МОСКВЕ ПРОИДЕТ
ФОРУМ «РЕЛИГИЯ И МИР» 

АВТОБУСНЫИ КУРС
СТОЛИЧНОИ ЖИЗНИСТОЛИЧНОИ ЖИЗНИ

По пути в Миграционный 
центр в Сахарово проводятся 
инструктажи для приезжих

22 и 23 октября в Москве состоится международный 
форум «Религия и мир». Это мероприятие, создающее 
общую платформу для представителей всех традици-
онных российских религий, проходит в столице ежегод-
но с 2013 года. Тема форума, направленного на постро-
ение межкультурного и межрелигиозного диалога, в 
этом году — «Традиционные ценности как основа мира». 
На открывающей мероприятие пресс-конференции ор-
ганизаторы признали: сейчас у традиционных культур и 
религий мира общие интересы и противники.
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Основная площадка 
пленарных заседаний 

форума — Зал 
церковных соборов 

православного храма 
Христа Спасителя.
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Лионель Месси признался, что, 
несмотря на возраст, по-прежнему 
ощущает себя «ребенком», 
играя за сборную Аргентины. 
Эмоциональное признание 
футболиста прозвучало после того, 
как он оформил хет-трик в матче 
против Боливии, закончившийся 
разгромной победой Аргентины со 
счетом 6:0 в рамках отборочного 
турнира чемпионата мира.

В свои 37 лет Месси продемонстрировал 
на поле невероятное мастерство, приняв уча-
стие в пяти из шести голов своей команды. По-
мимо хет-трика аргентинский капитан отдал две 
голевые передачи, что лишний раз подчеркнуло 
его роль в успехе команды. Этот триумф стал 
знаковым для Лионеля Месси, так как он довел 
количество забитых голов за сборную до 112. 
Среди всех игроков в истории международного 
футбола в мужском зачете больше голов имеет 
только Криштиану Роналду, который забил 133 
мяча за сборную Португалии.

«Здорово возвращаться сюда и чувство-
вать поддержку болельщиков, — сказал Месси 
после матча. — Эта любовь, эти эмоции при-
дают мне сил. Я счастлив там, где нахожусь, 
и, несмотря на мой возраст, когда я выхожу 
на поле с этой командой, я вновь ощущаю 
себя ребенком. Пока я чувствую себя хорошо 
и продолжаю играть на высоком уровне, я буду 
наслаждаться каждым моментом».

Разгром Боливии

Отборочный турнир чемпионата мира 2026 
года в Южной Америке перевалил за свой эк-
ватор. В ночь на 6 октября состоялись матчи 
10-го тура, среди которых выделялась игра 
Аргентины и Боливии. Во многом благодаря 
капитану аргентинской сборной, нападающе-
му Лионелю Месси, который стал ключевым 
игроком этой встречи.

На 19-й минуте он открыл счет, восполь-
зовавшись ошибкой защитника соперника. 
Лаутаро Мартинес перехватил мяч в резуль-
тате провала в обороне боливийцев и создал 
голевой момент, который Месси реализовал 
блестящим ударом. Этот гол зарядил команду 
уверенностью, и аргентинцы доминировали на 
протяжении всего первого тайма.

Незадолго до перерыва Месси снова 
блеснул, отдав точную голевую передачу на 
Мартинеса, который удвоил преимущество 
Аргентины, спокойно закатив мяч в пустые 
ворота. Этот гол стал символом невероятного 
взаимодействия и понимания между игроками 
сборной.

Перед самым свистком на пе-
рерыв Месси успел создать еще 
один момент: быстрый и хитрый 
штрафной удар позволил Хулиану 
Альваресу забить третий гол. В 
этом эпизоде виден весь гений 
великого футболиста: его мгно-
венная реакция и четкое выпол-
нение штрафного стали ключом 
к успеху.

Во втором тайме Аргентина 
продолжила наращивать преиму-
щество. Тиаго Альмада увеличил 
счет до 4:0, но главным героем вто-
рой половины встречи вновь стал Мес-
си. На 84-й и 86-й минутах он дважды 
поразил ворота Боливии, оформив хет-
трик и поставив эффектную точку в раз-
громной победе Аргентины.

Этот матч стал для Лионеля Месси лишь 
вторым за сборную после того, как в июле он 
был вынужден покинуть поле в финале Кубка 
Америки из-за травмы лодыжки. Его возвраще-
ние в клубный футбол состоялось в сентябре, 
и с тех пор Месси снова доказал свою исклю-
чительную форму, забив пять голов в шести 
матчах за «Интер Майами» в MLS.

Победа над Боливией стала очередным 
подтверждением того, что даже в 37 лет Мес-
си остается на пике своих возможностей, не 
уступая по результативности и влиянию на 
игру более молодым игрокам.

Будущее Месси 
в сборной Аргентины

Несмотря на заявления Месси в 2022 году 
о том, что чемпионат мира в Катаре станет 
для него последним, он все еще не исключает 
возможности участия в турнире 2026 года. 
Следующий чемпионат мира пройдет в США, 
Мексике и Канаде, к моменту его старта фут-
болисту исполнится 38 лет, а во время турнира 
он отметит свое 39-летие.

«Я не ставлю перед собой конкретных 
сроков или планов по поводу завершения ка-
рьеры, — сказал Месси. — Сейчас я просто 

наслаждаюсь игрой и тем, что происходит. Я 
стал более эмоциональным, потому что по-
нимаю, что эти матчи могут быть для меня 
последними».

Месси также отметил, что наличие моло-
дых игроков в команде помогает ему сохранять 
любовь к игре и поддерживать высокий уровень 
мотивации. «Молодые ребята заряжают меня 
энергией, — добавил он. — Несмотря на воз-
раст, я по-прежнему ощущаю себя ребенком 
рядом с ними. Иногда я ловлю себя на том, что 
совершаю забавные, даже детские поступки, 
потому что мне здесь комфортно».

Главный тренер сборной Аргентины Лио-
нель Скалони также поделился своими мыс-
лями о роли Месси в команде и его будущем. 
«Он продолжает удивлять, — сказал Скалони. 
— Иногда я просто сижу на скамейке и на-
слаждаюсь тем, что вижу на поле. Месси де-
лает невероятные вещи, и команда полностью 
поддерживает его. Я только могу просить его 
продолжать играть как можно дольше».

Скалони, как и миллионы фанатов по всему 
миру, надеется, что Лионель Месси останется 
в составе сборной на долгие годы, несмотря на 
возраст. Его присутствие на поле продолжает 

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 17.10.2024:
1 USD — 97,2568; 
1 EURO — 106,0844.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Константин Бромберг (1939–2020) — ки-
норежиссер, автор детских и музыкальных 
фильмов («Приключения Электроника», 
«Чародеи»)
Екатерина Гамова (1980) — волейболист-
ка, двукратная чемпионка мира, двукратная 
чемпионка Европы
Алиса Коонен (1889–1974) — актриса Ка-
мерного театра, народная артистка РСФСР, 
жена Александра Таирова
Дмитрий Песков (1967) — заместитель ру-
ководителя Администрации Президента РФ, 
пресс-секретарь В.В.Путина
Ирина Яровая (1966) — политик, юрист, 
заместитель председателя Государственной 
думы Федерального собрания РФ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0...2°, 
днем 6…8°. Облачно, с прояснениями. По 
области местами небольшой дождь. Ветер 
северной четверти, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 7.05, заход Солнца — 17.23, 
долгота дня — 10.18.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день борьбы за ликви-
дацию нищеты
Меж дународный день кредитных 
союзов
День участкового терапевта
1854 г. — героически погиб Владимир Кор-
нилов, русский флотоводец, вице-адмирал, 
герой Крымской войны 1853–1856 годов
1854 г. — начало обороны Севастополя
1949 г. — скончался Федор Толбухин, советский 

военачальник, Маршал Советского Союза, 
Герой Советского Союза (посмертно)
1959 г. — южноафриканская компания «Де 
Бирс» объявила о том, что ею произведены 
первые искусственные алмазы
1994 г. — убит журналист Дмитрий Холодов 

в Москве на рабочем месте в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» от взрыва 
самодельной мины-ловушки, находящейся 
в «дипломате»
2019 г. — впервые представлен боевой робот 
«Маркер»

Кажется, перед нами большой, пышущий 
красками букет цветов, который почти 
расплылся в яркое пятно. А вот будто бы 
полевые травы, потревоженные диким 
ветром. Абстракции Руди Молачека ка-
жутся очень органичными, пейзажными, 
но это только впечатление. Главный герой 
живописи — цвет, написанный тонкими 
мазками по секретной технологии. О сво-
бодной живописи с нью-йоркским духом, 
влиянии европейских экспрессионистов и 
русской жене мы поговорили с Руди Мола-
чеком на открытии его первой российской 
выставки в галерее «Система».

По сегодняшним временам открытие лю-
бой выставки западного художника — собы-
тие. Особенно если его прежде не показывали 
в России, то есть нет проторенной дорожки 
и налаженных связей. Поэтому открытие вы-
ставки «Энергия цвета» Руди Молачека при-
влекла много внимания.

Его экспрессивная абстракция наполне-
на бунтарским духом Энди Уорхола и музы-
кальностью Кандинского. Если рассматри-
вать близко, то видно, что холст, покрытый 
фактурной краской, местами просвечивает, 
создавая как будто второй живописный слой. 
Невыносимая легкость «зашита» в этой жи-
вописи! Выставлять сегодня такое — словно 
станцевать буги-вуги на советском утреннике, 
хотя еще пару лет, может, никто бы и внимания 
не обратил. Теперь же — как глоток свежего 
воздуха. Да и сам художник, несмотря на по-
чтенный возраст, обладает таким же легким 
нравом, как и его картины.

— Может, ваши цветы с русского поля? 
За годы брака с Марией Серебряковой вы 
не обзавелись домиком на российских 
просторах, чтобы писать с натуры?

— Было бы неплохо, но, к сожалению, 
домика нет. Мы живем в Берлине. Мои цветы 
— интернациональные. Я не копирую при-
роду, не пишу с натуры, не беру примера из 
реальности. Это не изображение цветка — это 
скорее идея цветка. В моей живописи все ис-
ходит из колорита. Иногда он обретает форму 
цветка, потом становится аморфным, потому 
что превалирует идея цвета. Идея в том, что 
для каждого есть свой идеальный цветок и 
свое видение цветка. Это и есть свобода. 
Но лично для меня краеугольным камнем 
творчества является колорит, из которого 
исходят идеи. Концепция свободного мазка. 
Вот, например, видите оранжевую работу? Я 
хотел сделать пейзаж только из цвета. 

— Вы поклонник Кандинского, и та 
музыкальность, с которой писал русский 
авангардист, кажется, есть и в вашей жи-
вописи. Русское искусство на вас как-то 
повлияло? 

— Я прожил больше 20 лет в Нью-Йорке. 
Так что наибольшее влияние на меня оказали 
Энди Уорхол и Джейсон Поллок. Но если го-
ворить о русских художниках, то первым бы 
я назвал Кандинского. Основополагающим 

для меня стали нью-йоркский опыт, особенно 
переломные 90-е годы. 

— Вы начинали как фотограф в Нью-
Йорке, работали в культовом издании 
Энди Уорхола Interview. Уже тогда ваши 
снимки стремились к абстракции. Но я 
нашла и другие фотографии. Вот, напри-
мер, юноша в амплуа индейца, который 
выпрыгивает из шалаша. Что здесь про-
исходит — перформанс?

— Это оммаж сицилийской серии барона 
фон Глёдена, который снимал в XIХ веке и вы-
пустил книгу обнаженных фигур. Я побывал 
на вилле в Сицилии, где он фотографиро-
вал. И на свой лад повторил вместе с моим 
ассистентом, который мне позировал, его 
революционную историю. Потом этот опыт 
вылился в выставку в Вене. Это все предше-
ствовало моей живописной карьере. У меня 
был переход от абстрактных фотографий к 
живописи.

— Почему захотелось «сменить 
оптику»?

— В 1990-е я был очень успешен в Аме-
рике и решил стать коллекционером. По-
знакомился с Карелем Аппелем, одним из 
основателей арт-группы «КоБрА» (CoBrA — 
это акроним названий первых букв городов 
Копенгаген (Co), Брюссель (Br) и Амстердам 
(A), из которых происходили основате-
ли группы; живописная система «КоБрА» 
обращается к примитивизму народного и 
детского творчества, используя фантасти-
ческие образы. — Авт.). Я стал профессором 
Института прикладного искусства в Вене и 
начал посещать их мастерские. Покупал рабо-
ты «Новых диких» (течение постмодернистов 
1970-х гг. — Авт.), покупал работы «КоБрА», и 
однажды они сказали мне: «Возьми наконец 
кисточку и попробуй сам». Так началась моя 
карьера живописца.

— Звучит так просто… Как скоро ваши 
работы начали продаваться? 

— Долго мои работы не продавались. Я 
пришел из другой области — фотографии, 
а тогда еще было разделение на жанры. 
Почему-то игнорировалось, что я пришел из 
мира постмодернизма, вспоминали только 
мою первую профессию. Был момент, ког-
да я хотел технику фотографии соединить 
с живописью. Есть техника snapshot («мгно-
венный снимок»), когда съемка в моменте 
— допустим, фигура прыгает в воду. Я хотел 
перенести спонтанность в живопись, но по-
том передумал.

— Вы пишете не сюжет, а само движе-
ние. Мазки такие тонкие, словно написа-
ны акварелью. Есть какой-то секрет?

— Техника действительно похожа на 
акварель. Я работаю водяными красками, 
которые не впитываются в поверхность. Для 
этого готовлю по специальной технологии 
холст: грунтую его особой секретной смесью. 
Благодаря этому краска не проникает в холст, 
а остается на поверхности.

— Какие у вас тут ощущения от первой 
персональной выставки в России?

— Публике вроде нравится то, что я де-
лаю. Вообще искусство — это мост: если 
оно не будет нас объединять, то что же еще? 
У меня в России много друзей. В 2001 году 
я выставлялся на «Арт-Москве», у меня был 
целый стенд. Обо мне тогда писали в газетах, 
ко мне начали обращаться люди, я приобрел 
много друзей. С Россией у меня, можно ска-
зать, кровные узы: я давно женат на русской 
художнице. Маша очень вкусно готовит. Осо-
бенно пельмени.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ
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— Подруга, ну сколько еще можно ездить 
на этой старой машине?
— А у моего мужика золотые руки!
— Да, не повезло тебе!

Сегодня, разгадывая кроссворд, на во-
прос «Элемент растительной клетки» уве-
ренно вывел «Вакуоль». Аж прослезился, я 
30 долгих лет ждал момента использовать 
сведения, полученные в школе...

— Ватсон, а что это вы курите? Сейчас 
угадаю — табак «Королева Вирджиния» с 

листочками вишни в бархатной упаковке?
— Поразительно, Холмс! Как это вы 
угадали?
— Ватсон, ну ведь не миссис Хадсон стырила 
из моей комнаты последнюю пачку!

Чтобы хоть как-то привлечь внимание школь-
ников, учительница громко сказала:
— Супержесть, слушать всем!

Стоматолог:
— Вот этот зуб нужно удалять!
— А сколько это будет стоить?
— Две тысячи.
— Две тысячи за три минуты работы?
— Как скажете, могу тащить медленно.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

АВСТРИЙСКИЙ ХУДОЖНИК ПОКАЗАЛ 
МОСКВЕ ЭНЕРГИЮ ЦВЕТА
Руди МОЛАЧЕК: «Я пишу не цветок, а его идею»

В Доме-музее Марины Цветаевой откры-
лась выставка «Пятое время года». Свои 
работы, вдохновленные творчеством 
одной из ярчайших поэтических фигур 
Серебряного века, представили совре-
менные московские художники. Среди 
первых свое впечатление о работах со-
ставил и корреспондент «МК». 

8 октября отпраздновали день рождения 
Марины Цветаевой. Дата не круглая — 132 
года, но проигнорировать знаменательный 
день было невозможно. 

Древнеримский поэт Овидий вложил в 
уста Севиллы, одной из своих героинь, сло-
ва, которые теперь у многих ассоциируются 
с Мариной Цветаевой, которая хотела по-
ставить эпиграфом к одной из своих книг 
следующие слова: «Мои жилы иссякнут, мои 
кости высохнут, но голос, голос — оставит мне 
судьба». И ее голос действительно звучит и 
по сей день. В данном случае через кисти и 
краски художников. 

Среди всевозможных -измов, которыми 
пестрело начало XX столетия, Цветаева не 
нашла ничего, что было бы ей близко, и пошла 
своим путем. Менялась жизнь — менялось 
и ее творчество. Речь не только о процессе 
превращения в зрелого автора, а еще и о 
поэтических экспериментах, смене жизнен-
ных обстоятельств, другом угле зрения.

Картины, представленные на выстав-
ке, неоднородны, как и ее стихи. Разноо-
бразны стиль, техники, сюжеты художников, 
но и единство легко прослеживается, если 
помнить о том, что одной из основных тем 
в лирике поэта была родина. В эмиграции 
Цветаевой пришлось нелегко, и она часто 
ностальгировала по России.

Атмосферные и уютные полотна Николая 
Мухина и Ольги Репиной изображают тихую 
Тарусу, с которой Цветаеву связывали вос-
поминания из детства.

Есть полотно, посвященное Воробье-
вым горам, которые Цветаева считала еще 
одним своим «местом силы». На картине 
Дмитрия Небогатова «На Воробьевых го-
рах. Над городом» изображена пара. Они, 
наверно, влюблены друг в друга и в Москву. 
В тихий осенний день они сидят на скамейке, 

откуда открывается великолепный вид на 
Златоглавую.

Необычный взгляд на поэзию Цветае-
вой демонстрирует Дмитрий Октябрьский, 
работы которого характеризуют как «фило-
софский поп-арт». Внимание привлекает кра-
сочная работа «Все», на которой — мощный 
ствол дерева. Дуб? Могучие корни, глубоко 
врастающие в землю. И в этом Цветаева. 
Корнями в России. 

Выделяется полотно Августы Оранской, 
которая в следующем году отметит столетний 
юбилей и по сей день продолжает трудиться. 
На «Пятом времени года» можно познако-
миться с ее взглядом не столько на твор-
чество Цветаевой, сколько на поэтическую 
картину России начала XX столетия в работе 
«Серебряный век», написанной в 2022 году. 
Центровые фигуры — Ахматова и Цветаева, 
которые, как подруги, сидят нарядные на 
диванчике. Над ними, чуть возвышаясь, изо-
бражен призрачный Александр Блок. За Анной 
Ахматовой небольшой портрет молодого 
Николая Гумилева, за Цветаевой — Наполеона 
Бонапарта, которым Цветаева увлекалась в 
детстве и юности. Чем дольше вглядываешься 
в картину, тем больше деталей и нюансов 
открывается. В поле зрения художника не 
попали Есенин, Маяковский, Мандельштам, 
но стоит ли спорить со взглядом художника 
на эпоху? 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ПЯТОЕ ВРЕМЯ ГОДА МАРИНЫ ЦВЕТАЕВОЙ
В столице отпраздновали день рождения поэта

«Серебряный  век». 
Августа Оранская.

Нет, все же пролетевшие магнитные 
бури накрутили тут у нас всякого 
и разного. Словно чтобы не было 
осенней хандры, да и вообще 
ее не было, особенно на этапе 
отстранения от международных 
стартов, спорт России затеял 
перемены. Эффектное слово 
«революция» не подойдет — 
тут насильственные действия 
предполагаются. У нас же — кого 
из руководителей ни послушаешь, 
все меняется по любви, согласию 
и во имя будущего. Короче — 
перестройка. И грабли перемен.

Сначала было слово. То есть назначение 
нового министра спорта Михаила Дегтяре-
ва, который и стал объявлять по очереди и 
практически без пауз о слиянии федераций.  
Первое — состоится объединение гимнастиче-
ских федераций, на пост президента выдвинут 
глава РЖД Олег Белозеров. В состав новой 
объединенной федерации вошли спортивная и 
художественная гимнастика, прыжки на батуте, 
спортивная аэробика и акробатика. И теперь в 
Международной федерации гимнастики (FIG) 
интересы всех пяти видов будет представлять 
ФГР, а не Федерация спортивной гимнастики, 
как это было прежде. Слияние уж произошло, 
президент Белозеров приступил к работе.  

Второе: будет единая федерация водных 
видов. В нее войдут ВФП, Российская федера-
ция прыжков в воду, Федерация водного поло 
России, Федерация синхронного плавания 
России. В водных видах все дисциплины в World 
Aquatics представляла до сих пор Федерация 
плавания. 

На пост президента объединенной фе-
дерации только что выдвинут (пригласили, 
назначили, уговорили, обязали) известный 
предприниматель Дмитрий Мазепин — он 
сегодня возглавляет наблюдательный совет 
Всероссийской федерации плавания России. 
«Поддерживаю это решение, — написал ми-
нистр спорта Михаил Дегтярев. — Конферен-
ция, на которой он будет избран, запланирована 
на 31 октября в Москве».

● ● ●
На последнюю формулировку, кстати, 

внимание обратили многие. Но вряд ли это 
описка. Скорее — нужная констатация факта: 
если министр спорта провел встречу и обсудил 
выдвижение на пост президента объединенной 
федерации «чего-то», так тому и быть. Есть 
уже даже некий шаблон. Например: «Провели 

встречу с Дмитрием Мазепиным. Обсудили его 
выдвижение на пост президента Федерации 
водных видов спорта России от Пермского 
края». И дальше — короткая сопроводитель-
ная конкретика: плавание стабильно входит в 
тройку самых популярных видов спорта в нашей 
стране, им занимаются более 2 миллионов 
граждан России, а наши профессиональные 
пловцы привозят десятки медалей с между-
народных состязаний. Потом — лаконичные 
же, но емкие выводы: «Мы строим бассейны, 
спорткомплексы, готовим тренеров, открываем 
новые секции для детей и, конечно, стремимся, 
чтобы этой дисциплиной управляли лучшие 
профессионалы».

И вот уже профессионал для дисциплины 
назван, даже получил кучу лестных отзывов от 
представителей водных видов. В том числе 
и от президента Всероссийской федерации 
плавания Владимира Сальникова: «Дмитрий 
Аркадьевич входит в состав Высшего наблюда-
тельного совета, знаком со всеми программами 
федерации и их реализацией, сам занимался 
плаванием. Его выдвижение вполне законо-
мерно в нынешних условиях, он сможет внести 
большой вклад в развитие плавания и всех 
водных видов спорта».

Свежая, утренняя информация среды 
от Михаила Дегтярева — объединяются 
Федерация гребли на байдарках и каноэ и 
Федерация гребного слалома: «Провел ра-
бочую встречу с президентом Всероссий-
ской федерации гребли на байдарках и каноэ 

(ВФГБК) Евгением Архиповым». Конкретика: 
на международном уровне Всемирная феде-
рация гребли World Rowing функционирует 
с 1892 года и устанавливает правила и по-
ложения для занятий гребным спортом во 
всех его формах. «Евгений Архипов будет 
выдвинут на пост главы новой объединенной 
федерации». А заседание исполкома ВФГБК 
по поводу объединения запланировано на 
следующую неделю.

● ● ●
…И пока можно, наверное, чуть дух пере-

вести. Объединение коснулось летних видов 
спорта, переживших неучастие и участие ма-
лыми силами (3 спортсмена в гребле на каноэ) 
в Играх-2024. Зимние виды — впереди. Лыжные 
виды (лыжи, горные лыжи, прыжки с трамплина, 
лыжное двоеборье, фристайл и сноуборд) в 
первых речах министра спорта о слиянии вроде 
как проскочили, но в FIS Россию представляет 
Ассоциация лыжных видов спорта, тут и менять 
в структуре вроде ничего не надо.

Если использовать терминологию высоко-
стоящих и планирующих, то приведение наших 
структур «в соответствии с международными 
стандартами управления видами спорта — это 
естественный процесс». Именно он позволит 
«консолидировать ресурсы и повысить каче-
ство тренировочного и соревновательного 
процесса». А, следуя тенденции, и на лыжные 
виды (Ассоциацию возглавляет Елена Вяльбе) 
скоро найдется свой руководитель из мира 
большого бизнеса.

В принципе, российский спорт через при-
глашение к руководству людей из бизнеса 
уже проходил и жаркие дискуссии вел, как во 
времена правления биатлоном Михаила Прохо-
рова: нужен в спорте руководитель-бизнесмен 
или все же прошедший через спорт? Потому что 
отлаженная система управления и менеджмент 
— это прекрасно, но спорт живет людьми, при-
чем неординарными, нюансов много. 

И сама тема централизации власти (когда, 
например, нет параллельных структур, раз-
деливших обязанности: Минспорта и ОКР) не 
нова тоже. Существовал когда-то знаменитый 
Госкомспорт СССР, о могуществе которого 
до сих пор рассказывают спортсмены и спе-
циалисты тех лет. 

Но сегодня вертикаль в спорте (опять или 
снова) становится главной темой. Избежать у 
кого-то слияния маленьких федераций в боль-
шую, судя по настрою и стремительности объ-
единений, не получится. Об этом в разговоре 
с руководителями спортивных федераций и 
гостей форума «Азартные игры: отчисления 
на спорт» самым доступным образом рас-
сказал заместитель министра спорта Одес 
Байсултанов. Сказал чиновник, что поддер-
живает министра спорта, который выступает 
за централизацию: «Она должна быть, и она 
будет» и, «если есть регулятор, он должен быть 
регулятором, а не видимостью». А в решении 
всех вопросов — «Минспорт — в первую оче-
редь, все остальные — дальше». Еще напомнил 
руководителям: «Ваше мнение мы услышим, 
но сделаем так, как считаем нужным, если не 
нравится, извините, ваши проблемы».

Сам министр все это же объяснял чуть 
более деликатно: «Мы инициативу федераций 
поддерживаем, но не собираемся давить и 
навязывать. Время говорит, что надо объеди-
няться. Объединение уберет бюрократию и 
усилит вертикаль». 

Какая именно модель отношений от-
ветственности и разделения полномочий 
выстраивается в представлении министра 
спорта, узнаем, видимо, вот-вот.  В Уфе с 17 
по 19 октября открывается форум «Россия 
— спортивная держава». (Там же пройдет и 
заседание обновленного Совета по спорту 
при Президенте РФ.) Трибуна для громких за-
явлений — прекрасная. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Великий футболист выдал 
очередной классный матч 

против Боливии

ГРАБЛИ ПЕРЕМЕН

МЕССИ
СЧАСТЛИВЫи РЕБЕНОК вдохновлять не только молодых игроков, но и 

тренерский штаб, который восхищается его 
талантом и профессионализмом.

Лидерство Аргентины 
в отборочном турнире

Победа над Боливией позволила Арген-
тине укрепить лидерство в отборочной группе 
чемпионата мира. После 10 матчей сборная 
Аргентины набрала 22 очка и уверенно воз-
главляет таблицу. Следом за ней идут Колум-
бия с 19 очками, а также Уругвай и Бразилия, 
набравшие по 16 очков. В борьбе за шестое 
место продолжают участие Эквадор и Параг-
вай, у которых по 13 очков.

Первое место в группе гарантирует Арген-
тине прямое участие в чемпионате мира 2026 
года. Напряжение в квалификации растет, и 
следующие матчи станут решающими для 
многих команд. Аргентина продолжит свои 
выступления в ноябре, когда ей предстоит 
встреча с Парагваем. Болельщики с нетерпе-
нием ждут дальнейших игр своей команды и 
надеются, что Месси продолжит радовать их 
своими невероятными выступлениями.

Международные успехи 
и клубная карьера

Успехи Лионеля Месси на международной 
арене давно стали легендарными. Своими 
выступлениями за «Интер Майами» в MLS он 
доказал, что по-прежнему остается одной из 
главных звезд мирового футбола. С момента 
его возвращения в сентябре он забил пять 
голов в шести матчах, что вновь подтвер-
дило его статус одного из лучших игроков 
современности.

Футболист неоднократно говорил, что 
его карьера приближается к завершению, но 
его игровая форма и желание продолжать 
выступления ставят под сомнение такие за-
явления. Впереди Кубок Америки 2024 года, 
где он снова может проявить себя. И, конеч-
но, поклонники футбола во всем мире будут 
внимательно следить за тем, примет ли ле-
генда футбола участие в чемпионате мира 
2026 года.

Лионель Месси остается важнейшей фи-
гурой не только для сборной Аргентины, но и 
для мирового футбола в целом. Его хет-трик 
против Боливии стал очередным подтверж-
дением того, что даже на пороге сорокалетия 
он продолжает оставаться одним из лучших 
игроков планеты.

Дмитрий ГЛУХОВ.

Спорт России продолжает ломать старые структуры, 
выстраивая новую вертикаль

Михаил 
Дегтярев.
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